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La medida se incluye en proyecto de reglamento de fiscalización 

Pretende el IFE auditar a partidos y candidatos in situ 
También intenta que rindan informe periódico sobre su patrimonio 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 14 
 
El reglamento de fiscalización que aprobará el Instituto Federal Electoral (IFE) este jueves facultaría al organismo 
para realizar auditorías in situ por primera vez en campañas presidenciales, a efecto de verificar y contrastar 
gastos de los partidos, como parte de la pretensión de ejercer mayor control sobre los egresos partidistas. 
 
De igual manera, se pretende que haya informes periódicos sobre el patrimonio de los institutos políticos, a partir 
de la experiencia que se tuvo con el Partido Socialdemócrata, que presentó importantes complicaciones. 
 
Además, está en ciernes otro enfrentamiento entre el IFE y los concesionarios de radio y televisión por la 
regulación que pretende aprobar el instituto acerca de la propaganda, en la que sistematiza algunos criterios 
emitidos por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y establece controles sobre la publicidad 
disfrazada que se difundió en forma recurrente en los comicios de 2009, en especial por el PVEM. 
 
Entrevistado sobre los avances en el reglamento, el responsable de la Unidad de Fiscalización, Alfredo Cristalinas, 
sostuvo que tras la petición que hicieron el lunes pasado los partidos de postergar la discusión, se superó la mayor 
parte de las objeciones y podrá debatirse y aprobarse el próximo jueves. Indicó que las dudas versaron sobre la 
contabilidad patrimonial que, desde la perspectiva del IFE, debe incorporarse a los reportes de los estados 
financieros de los partidos. 
 
Cristalinas comentó que desde el proceso de liquidación del Partido Socialdemócrata, al IFE le quedó clara la 
necesidad de tener mayor control sobre los bienes partidistas, de ahí que se impulse incluir ese tema en la reforma 
reglamentaria. La contabilidad de los partidos es híbrida, a base de flujo de efectivo, y la cuantificación de los 
bienes con valor razonable es para que se exprese así en un apartado del estado de financiero. 
 
El funcionario del IFE resaltó la importancia que tendrá la verificación in situ para el control del gasto de los 
partidos en las próximas campañas, pues se trata de un elemento preventivo para disuadir la omisión de reportes 
de gastos, favorecerá la rendición de cuentas y facilitará la comprobación de egresos. 
 
Cuestionado sobre las medidas específicas para reforzar los controles sobre la posible injerencia de dinero del 
crimen organizado, aseguró que esa obligación trasciende las responsabilidades del IFE e involucra a otras 
autoridades, civiles y penales, e incluso de orden interinstitucional con otros organismos electorales locales. 
 
Dijo que el papel del IFE en este rubro es el que determina el Código Federal de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, que regula el intercambio de información con la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de 
Hacienda relacionada con aquellas personas que son consideradas políticamente expuestas (dirigentes de 
partidos, candidatos y responsables de finanzas partidistas, entre otros). 
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Subrayó que la colaboración interinstitucional será fundamental para el control del ingreso de dinero ilícito a las 
campañas. Indicó que si bien hay ámbitos donde el IFE no tiene atribuciones, hay otras herramientas, como 
verificaciones in situ, investigaciones de campo y uso de información fiduciaria, bancaria y fiscal, para tener mayor 
control sobre ingresos y gastos de los partidos. 
 
 
 

Amenaza el crimen la consolidación democrática 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 14 
 
La consolidación de la democracia en México se ha visto amenazada por las pretensiones del crimen organizado de 
influir en las contiendas electorales mediante el ingreso de dinero ilícito a las campañas de los “partidos, sostuvo 
el consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita. 
 
Durante la presentación del libro Dinero del crimen organizado y la fiscalización electoral, de Oswaldo Chacón, el 
consejero presidente dijo que ante la necesidad de los partidos de buscar fondos adicionales para promoverse, el 
crimen organizado cuenta con los recursos suficientes para distribuir y busca cooptar o controlar a las 
autoridades. 
 
No torpedear las reformas tendientes a ejercer más control 
 
En su oportunidad, Chacón subrayó que las campañas políticas, no sólo en México, demandan un flujo creciente 
de recursos económicos, lo que puede ser aprovechado por las bandas criminales para influir en las contiendas y 
alcanzar acuerdos con políticos, mediante compromisos para aceptar el financiamiento ilícito. 
 
El autor del libro demandó no torpedear las reformas electorales tendientes a ejercer mayor control sobre los 
recursos partidistas, con el propósito de evitar la injerencia del crimen organizado en las campañas. 
 
Para los criminales, agregó, resulta más fácil alcanzar acuerdos políticos con candidatos que el uso de la violencia 
para influir en las decisiones de autoridad. 
 
Mencionó que uno de los factores que alienta esta influencia es el uso recurrente de dinero en efectivo y citó un 
estudio relacionado con las dádivas a los electores. Mencionó que en las recientes elecciones federales, 39 por 
ciento de los ciudadanos, recibieron al menos un regalo de candidatos o partidos 
 
Valdés destacó que blindar la democracia mexicana de las influencias del dinero ilícito es paso fundamental para 
consolidar la transición. Destacó que si bien el crimen organizado y su capacidad de influencia son extensos, esto 
no quiere decir que el fenómeno esté fuera de control. 
 
Asimismo, subrayó la importancia de los avances alcanzados en materia de fiscalización en cuanto a 
reglamentación e intercambio de información con otras autoridades, como la Secretaría de Hacienda, para dar 
seguimiento a las investigaciones financieras de recursos de origen ilícito. 
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La organización Voto Católico, a favor de Bravo Mena; descalifica a Alejandro Encinas 

IEEM, impedido para actuar de oficio por uso electoral de 
imagen religiosa 
La Conferencia del Episcopado Mexicano reprueba que se rebaje a la Virgen de Guadalupe 
 
Israel Dávila y Carolina Gómez 
Corresponsal y reportera 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 34 
 
El presidente del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Jesús Castillo Sandoval, calificó de ilegales los 
anuncios espectaculares que aparecieron el lunes pasado en los municipios de Toluca y Metepec, en los cuales un 
grupo de católicos independientes utiliza la imagen de la Virgen de Guadalupe para preguntar ¿Y ella por quién 
votaría?, a unos días de los comicios que renovarán la gubernatura mexiquense. 
 
A pesar de que este tipo de propaganda está prohibida en el Código Electoral del estado de México, el presidente 
del IEEM aclaró que se halla impedido para intervenir, pues no puede actuar de oficio, sino requiere una queja 
para iniciar el procedimiento administrativo correspondiente. 
 
Indicó que de presentarse una queja, el caso debe analizarse y el IEEM tendría que verificar si tiene competencia 
para conocerlo o corresponde a la Secretaría de Gobernación, encargada de regular las organizaciones religiosas. 
 
Al margen de competencias, Castillo Sandoval llamó a los simpatizantes de algunos candidatos a que se ajusten a 
la ley, porque este tipo de propaganda en nada abona a un buen clima electoral. 
 
En los espectaculares aparece una imagen de la Virgen de Guadalupe y la dirección del sitio de Internet 
votocatólico.com, el cual presenta perfiles de los candidatos a gobernar el estado de México y avala al panista Luis 
Felipe Bravo Mena por estar en contra del aborto, de la unión de personas del mismo sexo y de la legalización de 
las drogas. 
 
El mismo sitio descalifica la candidatura del perredista Alejandro Encinas Rodríguez y coloca un signo de 
interrogación al priísta Eruviel Ávila. 
 
El espectacular no es correcto y no es legal que hagan ese tipo de propaganda. Es importante que prevalezca la 
civilidad y que la gente que pone este tipo de anuncios se abstenga de hacerlo, porque lo único que hace es 
enrarecer el ambiente, dijo el presidente del IEEM. 
 
Entretanto, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) reprobó la utilización de la imagen de la Virgen de 
Guadalupe en publicidad electoral. 
 
En su cuenta de Twitter, la CEM señaló: “Hemos leído en diversos medios y visto un espectacular con la imagen de 
la Virgen de Guadalupe, con la pregunta ‘¿Y ella por quién votaría?’ Nos parece de mal gusto utilizar un símbolo, 
un icono de gran trascendencia religiosa y social para el pueblo mexicano, que no tiene distinción de color 
partidista. 
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Sin embargo, algunos, con muy poca conciencia y sin conocer las leyes mexicanas, lo están utilizando en el proceso 
electoral que se realizará en el estado de México el próximo domingo 3 de julio, acotó la CEM. 
 
El sacerdote Manuel Corral Martín, secretario ejecutivo de relaciones institucionales de la CEM, señaló que este 
acto es violatorio de las leyes mexicanas, al mezclar la religión con el proceso político-electoral, y señaló que el 
organismo colegiado episcopal no tiene relación alguna con quienes patrocinan esta publicidad y están rebajando 
lo que significa la Virgen de Guadalupe. 
 
 
 

Ordena TEPJF quitar anuncios de gobierno 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 35 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación  (TEPJF) ordenó ayer al Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM) dar instrucciones a los consejos distritales para que éstos a su vez pidan a los 116 municipios 
quitar, a más tardar 24 horas después de que sean notificados, los anuncios espectaculares que publicitan las 
acciones del gobierno mexiquense, a fin de preservar la equidad en las elecciones del domingo. 
 
Esta disposición responde a un recurso interpuesto por la coalición Unidos Podemos Más (que integran los 
partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia), la cual cuestionó el incumplimiento de 
medidas cautelares solicitadas al IEEM, el cual dejó a criterio de los ayuntamientos elegir los anuncios que serían 
retirados. Los magistrados enfatizaron que esta decisión correspondía a los consejos distritales del organismo y 
que deben cumplirla a la brevedad posible porque el domingo es la elección. 
 
Rechazan queja del tricolor 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) negó la aplicación de medidas cautelares 
que la semana pasada solicitó el PRI al presentar una queja en contra de la transmisión de promocionales del 
gobierno federal en el estado de México. 
 
Se argumentó que los mensajes difundidos son de la Secretaría de Salud, el Instituto Federal de Aceso a la 
Información, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y la Secretaria del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, instancias que pueden hacerlo legalmente durante este periodo. 
 
 
 
El primero cuestiona postulación de Rubén Moreira; priístas señalan favoritismo de Guillermo Anaya 

PAN y PRI se acusan de corrupción, a cuatro días de las 
elecciones en Coahuila 
 
Leopoldo Ramos 
Corresponsal 
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Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 36 
 
Saltillo, Coah., 28 de junio. Las campañas electorales en Coahuila con miras a la elección de gobernador y de 
diputados locales que se realizarán el próximo domingo llegarán a su fin este miércoles, en medio de acusaciones 
mutuas del PAN y del PRI sobre presuntos actos de corrupción. 
 
En la disputa por la gubernatura la primera ofensiva fue del PAN, al cuestionar la postulación del priísta Rubén 
Moreira Valdez por el hecho de ser hermano de Humberto, quien en enero dejó anticipadamente la gubernatura 
para convertirse en líder nacional del PRI. El periodo de gobierno que el ahora dirigente priísta empezó en 2005 
vence el 30 de noviembre. 
 
Desde antes del inicio de los 45 días para hacer proselitismo, el PAN puso en marcha la campaña No al hermano. 
La frase se instaló en panfletos y anuncios panorámicos distribuidos en cruceros de Saltillo, Torreón y Monclova, 
entre otros municipios, y en mensajes de correo electrónico y de las redes sociales de Internet, argumentando la 
intención de la familia Moreira de trascender a la actual administración estatal. 
 
La contraofensiva del PRI estuvo a cargo del diputado local Francisco Tobías Hernández, quien denunció que 
como edil de Torreón, entre 2003 y 2005, Guillermo Anaya favoreció a amigos y familiares para hacerse 
empresarios. Advirtió que su compadre y coordinador de campaña, además de candidato a diputado local, 
Fernando Gutiérrez Pérez, se convirtió en socio de la empresa IG Construcciones, la cual adquirió terrenos 
urbanos a bajo costo. 
 
Señaló que José Andrés Anaya no tenía bienes inmuebles hasta que su hermano Guillermo llegó a la alcaldía, 
trienio en el cual inscribió en el Registro Público de la Propiedad 98 casas y 30 lotes en los que construyó 60 
condominios por un valor conjunto de cien millones de pesos. 
 
Tobías aseguró que en la administración municipal de Guillermo Anaya, su hermana Soledad incursionó en el 
mercado inmobiliario y en 2007 su esposa María Teresa Aguirre Gaitán adquirió en 45 millones de pesos, 10 veces 
más de su valor real, un rancho de 4 mil 500 hectáreas localizado en Durango. 
 
La propiedad perteneció a María del Carmen Fernández Ugarte, panista cercana al embajador de México en 
España, Jorge Zermeño Infante (ex senador, ex diputado federal, ex edil de Torreón y ex candidato a gobernador) 
y madre de uno de los principales operadores electorales de Guillermo Anaya, el ex delegado estatal de la 
Secretaría de Desarrollo Social Luis Fernando Salazar Fernández. 
 
Las campañas llegarán a su término, con sendos cierres que Anaya y Moreira harán este miércoles en Saltillo y 
Torreón, respectivamente. 
 
Según los sondeos difundidos por los periódicos Zócalo y Vanguardia de Saltillo, Rubén Moreira, postulado 
también por el Partido Verde y Panal, además de los estatales Primero Coahuila y Social Demócrata, encabeza las 
preferencias electorales, con 60 puntos en promedio. Anaya, candidato de Unidad Democrática de Coahuila, tiene 
entre 22 y 25 por ciento de las preferencias. 
 
Al final aparece Jesús González Schmal, abanderado de PT y Convergencia, quien tiene un punto porcentual, igual 
que el perredista Genaro Fuantos Sánchez. 
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En los comicios del domingo también se elegirán 25 diputados locales, 16 de mayoría relativa y nueve de 
representación proporcional, y podrán votar un millón 947 mil 836 electores en tres mil 428 casillas que el 
Instituto Electoral y de Participación Ciudadana instalará en los 38 municipios. 
 
 
 
Bravo Mena vaticina que el tricolor se derrumbará el domingo como un castillo de naipes 

Carece de sustento demanda de cancelar registro de Eruviel 
Ávila, asegura el PRI 
 
Javier Salinas y Silvia Chávez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 35 
 
La coalición Unidos Por Ti consideró que la denuncia presentada por la coalición Unidos Podemos Más para que 
se cancele el registro del candidato priísta a la gubernatura del estado de México, Eruviel Ávila Villegas, por 
presuntos actos anticipados de campaña y gastos excesivos, carece de sustento jurídico. 
 
El coordinador de campaña y dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Luis Videgaray 
Caso, dijo ayer en el municipio de Zumpango que se defenderá legalmente a Eruviel Ávila y que la denuncia parece 
más un recurso mediático de la oposición. 
 
El candidato de la coalición formada por el PRI y los partidos Nueva Alianza y Verde Ecologista de México 
encabezó este martes un mitin en Zumpango, con unos 8 mil integrantes del Movimiento de Izquierdas 
Ciudadanas (MIC), encabezado por el senador René Arce y el diputado federal Víctor Hugo Círigo, ex militantes de 
los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia, respectivamente. 
 
Ávila reiteró su compromiso de crear el Instituto de la Economía Social y Solidaria, y darle la dirección a un 
integrante del MIC, como estipula un convenio firmado el 30 de mayo entre el PRI y el Movimiento de Izquierdas. 
 
Quiero reiterar mi compromiso de trabajo con ustedes, porque vale la pena referir que ésta no es una alianza 
electorera, coyuntural o de paso; esta alianza para mí es seria, con altura de miras y con horizontes de mucho 
beneficio para la gente, dijo. 
 
El acuerdo entre el PRI y el MIC señala que Arce y Círigo conseguirán 140 mil votos al priísta a cambio de la 
creación y dirección del citado instituto. 
 
Videragaray informó en entrevista que el PRI y sus aliados vamos a tener representantes de casilla en todas las 
mesas de votación y en las más de 17 mil 500 casillas. Ya tenemos acreditados ante el IEEM (Instituto Electoral del 
estado de México) dos representantes propietarios y dos suplentes, lo cual habla de una estructura de 
prácticamente 70 mil militantes y miembros que respaldan la coalición. 
 
En tanto, Luis Felipe Bravo Mena, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, aseguró en el 
municipio de Nicolás Romero que el gobierno del PRI será derrotado el domingo entrante como un castillo de 
naipes, como tigres de papel que se derrumbarán a fuerza de votos. 
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¡La victoria está cerca, vamos con alegría! ¡Ya el estado comienza a cambiar!, arengó Bravo Mena a más de 2 mil 
panistas que se congregaron en la explanada de la plaza Fidel Velázquez, donde efectuó su cuarto cierre regional 
de campaña. 
 
El ex secretario particular de la Presidencia de la República pidió a sus simpatizantes salir a votar temprano el 
domingo entrante y sostuvo que la entidad no está condenada a vivir en la corrupción, la inseguridad, el temor, la 
pobreza y la desigualdad. 
 
Los diputados federales Adriana Hinojosa, Octavio Germán Olivares y Javier Corral, este último delegado especial 
del PAN para las elecciones del estado de México, así como legisladores locales y líderes regionales, acompañaron 
a Bravo Mena. 
 
 
 
La Cámara de Duputados analizará las atribuciones del IFE 

Impugnará el PRI directrices de difusión de espots políticos 
PAN y PT avalan la medida; lo ideal hubiera sido una reforma: PRD 
 
Roberto Garduño, Enrique Méndez, Víctor Ballinas, Alma E. Muñoz y Laura Poy 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 15 
 
La aprobación por el Instituto Federal Electoral (IFE) de las nuevas directrices para la transmisión electrónica de 
mensajes electorales durante las campañas del próximo año mantuvo ayer la polémica entre quienes la apoyan y la 
rechazan. El PRI anunció que impugnará la medida ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), mientras PRD y PT consideraron positiva la resolución. 
 
La presidencia de la Cámara de Diputados declaró anoche que realizará un detenido análisis para ver cuáles son 
las facultades que tendríamos, en un momento determinado, para impugnar aquellas cosas que hayan 
sobrepasado las facultades del IFE. 
 
Carlos Ramírez Marín, presidente del órgano legislativo, acudió a una ceremonia de suscripción de acuerdos con la 
Universidad Nacional Autónoma de México y al concluir aseguró que el IFE no tiene facultades para hacer 
legislación e insistió en que la próxima semana turnarán a la Junta de Coordinación Política el resultado del 
análisis jurídico. 
 
En el PRI las posiciones no son unánimes. Sebastián Lerdo de Tejada, representante ante el IFE, reprochó la 
decisión porque en el proceso electoral de 2009 quedó demostrado que las televisoras cumplieron con las pautas 
para la difusión de los espots en 97 por ciento, y el diputado Alfonso Navarrete Prida manifestó que la reducción 
de plazos es una decisión que está entre las facultades del Consejo del IFE, es algo que pueden hacer. 
 
Agregó: Si están rebasando esas facultades (en el IFE), eso lo tendrá que revisar el Congreso; sé que hay molestia 
de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión y sería bueno que las cosas se resuelvan mediante el 
diálogo. 
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Por conducto del diputado Francisco Ramírez Acuña, el PAN aplaudió la decisión del IFE. Se trata de tiempos 
considerables pues, comentó, cuántas veces cambian al día (los mensajes en los medios electrónicos) según el 
anunciante que lo requiera. Creo que es una decisión correcta. 
 
Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, señaló en conferencia de prensa que lo ideal hubiera sido realizar 
una reforma electoral por la cual se permitiera avanzar en lo que se ha dado en llamar la desespotización, y se 
acumularán tiempos para debates políticos y para tener más calidad en el contenido de los programas, espots o 
mensajes de los partidos. 
 
Ricardo Cantú, representante del PT ante el IFE, indicó que es un avance que los tiempos se reduzcan, aunque 
aquí se ve una vez más el espíritu antidemocrático del PRI, que se opone a los cambios, porque en alianza con 
medios de comunicación quería seguir teniendo un amplio periodo para cambiar los espots. 
 
Citó como ejemplo que el cambio a los mensajes del PT con la imagen de Andrés Manuel López Obrador se realizó 
antes de los 10 días reglamentarios. Así, indicó, técnicamente es posible que radiodifusoras y televisoras lo hagan 
en tres. 
 
El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Armando Ríos Piter, respaldó la resolución del IFE porque se 
profundiza el debate político. Nos parece favorable que los mensajes tengan mayor dinámica. El coordinador del 
PT, Pedro Vázquez, expuso que aún debe revisarse la resolución del órgano electoral porque si se descubre que 
rebasa las facultades de los consejeros, su partido impugnará la medida. 
 
Por otro lado, especialistas aseguraron que oponerse a la reducción del tiempo para sustituir, aprobar y difundir 
promocionales de un partido en radio y televisión es ver por el interés económico propio, el de los grandes 
concesionarios, y no por un beneficio para la sociedad. 
 
 
 
Sala del Poder Judicial nayarita ratifica la candidatura del priísta Sandoval Castañeda 

Ofrece Acosta Naranjo $5 mil por denunciar a mapaches 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 36 
 
Tepic, Nay., 28 de junio. El candidato del PRD al gobierno estatal, Guadalupe Acosta Naranjo, ofreció 
recompensas hasta de 5 mil pesos a quien presente a las au- toridades a mapaches que actúen durante las 
elecciones del próximo domingo 3 de julio, o entregue videos, fotos o audios que comprueben que se coopta el voto 
y se violentan los comicios. Con este ofrecimiento, se pretende tratar de frenar el operativo mapache que el sol 
azteca prevé que podría aplicarse en el estado en los primeros minutos del domingo. 
 
Por otra parte, la sala constitucional-electoral del Poder Judicial de Nayarit concluyó, luego de valorar pruebas 
aportadas por el PAN, que no se acreditan los actos anticipados de campaña denunciados por el blanquiazul 
contra el candidato del PRI a la gubernatura, Roberto Sandoval Castañeda. 
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En consecuencia, confirmó el acuerdo del Consejo Local Electoral del 4 de mayo pasado, por el que se aprobaron 
los registros de las solicitudes de inscripción de candidaturas a gobernador. 
 
El dirigente estatal panista, Ramón Cambero Pérez, quien presentó la denuncia contra Sandoval Castañeda, 
anunció que impugnará la decisión y, de ser necesario, exigirá al TEPJF tomar cartas en el asunto, y sancionar al 
candidato del PRI por sus actos anticipados de campaña. 
 
Según los últimos sondeos en poder del equipo de campaña de la candidata del PAN, Martha Elena García, la 
elección de gobernador se percibe como altamente competida. Es una elección entre García y el candidato del PRI, 
Roberto Sandoval, donde la diferencia entre ambos no es mayor a tres puntos, afirmó Jorge Enrique González, 
encargado de la mercadotecnia de la candidata del PAN. 
 
Tenemos 10 días empatados, según nuestras mediciones diarias; un día sale arriba Roberto Sandoval, y el otro, 
Martha Elena García. 
 
Ante la cercanía de los comicios, la Procuraduría General de la República informó que la Fiscalía Especial Para 
Delitos Electorales desplegará en el estado 56 funcionarios que estarán alertas de los delitos electorales que 
pretendan perpetrar. 
 
Martha García realizó su cierre de campaña alrededor de las 21 horas, con un baile amenizado por la Banda El 
Recodo. Al acto asistieron el líder nacional del PAN, Gustavo Madero, y el senador Santiago Creel. 
 
Por otra parte, según un audio difundido en correos electronicos, el delegado estatal de la Secretaría de Desarrollo 
Social, David Rivera Bernal, presuntamente recibió una instrucción de su jefe Heriberto Félix, para apoyar a los 
candidatos oanistas en los 20 municipios, en una reunión antes de que se designaran candidatos oficiales a 
puestos de elección popular. 
 
 
 

Voten por Jesús González Schmal, pide AMLO a coahuilenses 
 
De la redacción 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 36 
 
San Pedro de las Colonias, Coah., 28 de junio. A cuatro días de los comicios en la entidad, Andrés Manuel López 
Obrador llamó al pueblo de Coahuila a votar por la opción de cambio que representa el candidato a gobernador de 
la alianza PT-Convergencia, Jesús González Schmal, y no por los aspirantes del PAN y del PRI, que impulsa la 
mafia del poder. 
 
El presidente legítimo de México afirmó que el panista Guillermo Anaya y el priísta Rubén Moreira son los 
abanderados “del presidente espurio Felipe Cal- derón y del dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira”. 
Los primeros son compadres y hermanos los segundos, destacó. En ambos casos se olvidan que vivimos en una 
República y no en una monarquía, donde se heredan los cargos. Ni PRI ni PAN, porque son más de lo mismo. 
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En el acto de cierre de campaña de González Schmal, en este municipio, López Obrador explicó por qué los cuales 
los coahuilenses deben emitir un sufragio en favor de candidato de la coalición PT-Convergencia. 
 
Se trata de un profesionista mucho mejor preparado que los aspirantes del PRI y del PAN. Lo más importante es 
que es una persona honesta. Por esa razón no lo dejemos solo, apoyemos a Jesús, para que triunfe en la contienda 
del próximo domingo, subrayó. 
 
No más fantoches y ladrones 
 
En compañía del senador Alberto Anaya y el diputado Jaime Cárdenas, destacó que González Schmal es un 
hombre de convicciones e ideales y ambas cualidades se necesitan para renovar la vida pública del país, pues ya no 
se puede seguir con los políticos de siempre: prepotentes, fantoches, mediocres, ladrones que tanto daño hacen a 
Coahuila y al país. 
 
Los representantes del PRI y del PAN no tienen ideales ni principios, a ellos los mueven la ambición al poder y al 
dinero, pero Jesús es un hombre de buen corazón, que va a atender a todos al llegar al gobierno, va a escuchar a 
todos, pero le va a dar preferencia a la gente pobre y humilde, garantizó. 
 
En el mensaje que dirigió al pueblo de Coahuila manifestó que los males que padece el país son fruto de una 
dictadura encubierta, disfrazada. 
 
Ya no son 300 hacendados los que mangonean, como en la época de Porfirio Díaz: ahora son sólo 30 potentados 
los que mandan y deciden en el país, sostuvo. 
 
Luego afirmó que la actual ola de violencia e inseguridad que campea en todo el territorio nacional se gestó a 
partir de la presidencia de Carlos Salinas. 
 
 
 
 
Cumple resolutivos de la Corte; incluye prorrogar redistritación 

Aprueban en la ALDF dictamen de reforma al código electoral 
Quejas por la falta de disposición para incluir equidad de género 
 
Raúl Llanos Samaniego 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 40 
 
En apenas 45 minutos, los diputados locales del PRD, PAN, PVEM y PT que integran la Comisión de Asuntos 
Político-Electorales de la Asamblea Legislativa aprobaron por mayoría de votos el dictamen de reformas al código 
electoral de esta ciudad, en el que no sólo se apegaron a los resolutivos emitidos por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación –de declarar inválidos algunos cambios aprobados por la ALDF–, sino que también se incluyeron 
aplazar la redistritación electoral prevista para las votaciones de 2012, que se irá hasta las intermedias de 2015. 
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Si bien un reducido grupo de legisladores trabajó durante las últimas semanas para lograr los consensos entre las 
distintas fracciones parlamentarias, ayer se descompuso el panorama en la sesión de la citada comisión, pues los 
perredistas Maricela Contreras y David Razú criticaron la falta de disposición para incluir los temas de equidad de 
género y de registros condicionados a nuevos partidos, lo que llevó a que este último votara en contra del 
dictamen. 
 
En su intervención inicial, el presidente de la Comisión de Asuntos Político-Electorales, Valentín Maldonado, dijo 
que con las modificaciones propuestas se salvaba el fallo de la Corte en cuanto a la constitución de partidos 
políticos, duración de precampañas para los candidatos a la jefatura de Gobierno, y la restricción en la 
contratación de publicidad en prensa, teléfono e Internet. 
 
Es decir –detalló–, para conformar un nuevo partido se reduce de 2 a 1.8 por ciento el aval del padrón de 
electores; se cambian las asambleas en 14 delegacionales por las asambleas en 30 de los 40 distritos electorales del 
DF; se reduce de mil a 400 la cantidad de afiliados por distrito; se garantiza la libertad de expresión y derecho a la 
información de los ciudadanos; se baja de 50 a 40 días la etapa de precampaña y se pospone la redistritación. 
 
Maldonado expresó que si bien había otras iniciativas electorales, merecerían un minucioso análisis para no sacar 
reformas al vapor. A pesar del ofrecimiento, Maricela Contreras –que estaba como invitada a la sesión– le 
reprochó su negativa a incorporar sus propuestas de género, lo que derivó en un debate que concluyó cuando la 
perredista se levantó y se salió de la sesión en protesta. 
 
Razú, a su vez, criticó que no se incluyera dar registros condicionados a partidos, y adelantó que llevaría su reserva 
a la sesión extraordinaria de hoy; luego votó en contra. 
 
Antes que se votara el panista Fernando Rodríguez Doval reconoció el esfuerzo del PRD por llegar a acuerdos. El 
dictamen logró siete sufragios a favor y uno en contra. 
 
 
 
En San Lázaro piden a legisladores asistir a trabajos de comisiones 

Diputados y senadores no logran acuerdo para convocar a 
periodo extraordinario 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 15 
 
La Junta de Coordinación Política (JCP) de la Cámara de Diputados no logró ningún acuerdo ayer para convocar a 
periodo extraordinario de sesiones, luego que los coordinadores de las bancadas reconocieron que las comisiones 
están paradas por el ausentismo y convocaron a los legisladores a asistir a las reuniones de trabajo. 
 
La presidenta de la JCP, Josefina Vázquez Mota (PAN), se comprometió a presentar la próxima semana una terna 
de candidatos a consejeros electorales, aunque ha hecho esa oferta desde octubre, cuando venció el plazo para 
designar a los tres integrantes del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE). 
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La semana pasada dijo que se había solicitado a los grupos parlamentarios presentar sus listas con un proyecto de 
terna. El coordinador del PT, Pedro Vázquez González, afirmó que su grupo no lo entregó porque la integración de 
éste dependerá de las tres principales fuerzas políticas en San Lázaro. 
 
Hasta ahora, la única coincidencia de las otras bancadas es el nombre de Arely Gómez González, hermana del 
vicepresidente de Noticiarios de Televisa, Leopoldo Gómez. 
 
El vicecoordinador del PRI, José Ramón Martel –quien cubrió una nueva ausencia de Francisco Rojas– dijo que la 
intención de presentar las listas es sólo para que los partidos cuenten con un marco de referencia para acercarnos 
a la posibilidad de tomar decisiones. 
 
Porque, relató, durante la reunión de la JCP se insistió en que los nombres de quienes no estén en las propuestas 
pero que fueron integrados en la relación de 17 candidatos aprobada por la Comisión de Gobernación en 
septiembre, automáticamente no quedan fuera del proceso. 
 
Si alguno de ellos, producto del diálogo, lograra consensos mayores, se le incluiría; no hay exclusión, declaró. 
 
Además, Vázquez Mota y el coordinador del PRD, Armando Ríos Piter, informaron que independientemente de si 
la Comisión de Puntos Constitucionales aprueba la minuta del Senado en materia de reforma política, se solicitó a 
la de Gobernación resolver las iniciativas que ha recibido en materia electoral para tratar de desahogarlas al 
mismo tiempo. 
 
Asimismo, al leer un comunicado de la JCP, Vázquez Mota dijo que ayer se reuniría con el presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Senado, José González Morfín (PAN), para realizar un encuentro conjunto entre 
ambos órganos, con el propósito de lograr los acuerdos pertinentes que faciliten y agilicen la posibilidad de 
convocar a uno o más periodos extraordinarios. 
 
 
 
Presenta estudio sobre las gestiones de AN 

La impericia panista frenó la economía, dice el tricolor 
 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 15 
 
La bancada del PRI en la Cámara de Diputados afirmó que la impericia de los gobiernos panistas en la década 
reciente truncó el crecimiento y condujo a la caída y el estancamiento de la economía nacional, con la generación 
ominosa de más de 6 millones de ciudadanos pobres. 
 
Al presentar el documento Diez años de panismo: hacienda pública débil e ineficiente, el vicecoordinador del PRI 
en San Lázaro, Sebastián Lerdo de Tejada, junto al diputado Baltazar Hinojosa, refirió –con base en cifras oficiales 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía– que la tasa media anual de crecimiento de la economía en años 
recientes ha sido de 1.71 por ciento, al tiempo que la población, según el último censo, creció en promedio 1.4 por 
ciento anual, lo que mantiene prácticamente estancado el producto interno bruto por habitante. 
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Ese estancamiento y la creciente inequidad social se explican porque la pobreza aumentó en 6.1 millones de 
personas. No hay empleo y la única economía que crece es la informal, porque no hay otra alternativa de 
ocupación, sostuvo. Si bien el empleo creció en un millón 187 mil puestos de trabajo, con un promedio de 197 mil 
984 anuales, según cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social. 
 
Con el dogma de que la mejor política industrial es la que no existe, se ha desmantelado la planta productiva 
nacional y una parte significativa de la inversión privada mexicana ha emigrado de la industria a la distribución de 
artículos importados. El estancamiento en la formación de capital fijo, la disminución de la actividad industrial, el 
decaimiento del sector manufacturero, el retraimiento de la inversión extranjera directa y del turismo, así como la 
pérdida de competitividad, son un fracaso de los administradores panistas. 
 
Los representantes priístas señalaron que los gobiernos del PAN no han podido aplicar eficazmente las diversas 
reformas tributarias que ellos mismos han promovido, no obstante que el Congreso ha aprobado la mayoría de sus 
propuestas. Ahora tenemos más impuestos que antes, no se ha avanzado hacia un sistema fiscal estable y sencillo 
que propicie la inversión, se mantiene un elevado nivel de evasión fiscal y no se ha logrado que una parte 
significativa de la economía informal pague impuestos. 
 
 
 
En riesgo, proyecto de izquierda: diputada 

División del PRD si no cuida relevo en dirección 
 
Ángel Bolaños 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 40 
 
La diputada federal Leticia Quezada Contreras advirtió que el Partido de la Revolución Democrática en el Distrito 
Federal (PRD-DF) podría llegar dividido a la elección del año próximo si no se cuida el proceso para renovar la 
presidencia y secretaría general, lo que pondría también en riesgo el proyecto de la izquierda en la ciudad. 
 
La perredista afirmó en entrevista que hay en el PRD DF dos posturas: una que ha planteado mantener al actual 
presidente, Manuel Oropeza, hasta fin de año o después de las elecciones, otra que considera que ya es importante 
cambiarlo. 
 
Recordó que hay una ruta a definir por el partido a nivel nacional para la renovación de las direcciones de todos 
los comités estatales y municipales e inicialmente se fijó como plazo diciembre para realizar dichos relevos. 
 
Quezada Contreras, quien pertenece al mismo grupo de expresión de Oropeza, consideró natural que algunos de 
sus compañeros estén calentando los tiempos porque quien esté al frente de la presidencia, junto con el 
secretariado estatal, deberá estar al tanto del proceso interno del partido para definir las candidaturas para 
diputados de la Asamblea Legislativa y las jefaturas delegacionales, así como los acuerdos con el PT y 
Convergencia dentro del Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia) para empujar la candidatura a la jefatura 
de Gobierno. 
 
Advirtió, sin embargo, que con presiones, lejos de ayudar a construir la unidad en el partido, se podría llevar a 
dividirlo. 
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Tenemos que ir con mucha responsabilidad, sobre todo porque somos gobierno en el Distrito Federal y no 
podemos ,por caprichos en este momento, querer llevar a cabo los cambios de la dirigencia estatal y poner en 
riesgo nuestro proyectos en la ciudad. 
 
Consideró conveniente hacer un llamado a la responsabilidad política de los grupos en el DF, y si bien por 
estatutos tendría que empezar ya el proceso para efectuar el relevo, pidió respetar los tiempos, la definición de 
lineamientos y acuerdos. Con acuerdos podemos sacar muy bien las cosas. 
 
 
 
Lo principal es cumplirle a la sociedad, señala Gobernación 

Todos los actores, obligados a acudir al proceso 2012 con 
responsabilidad 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 14 
 
La Secretaría de Gobernación sostuvo que los actores políticos (incluidos radiodifusores y gobierno federal, en su 
calidad de entes regulados por el Instituto Federal Electoral, IFE) tienen la obligación de acudir al proceso de 2012 
con toda responsabilidad, porque se requiere privilegiar el interés público y acatar las medidas que ha dictado ese 
organismo en el ámbito de sus atribuciones. 
 
Por nuestra parte, hay respeto total a las decisiones que adopta la autoridad electoral. Es necesario no perder de 
vista que el eje, la orientación fundamental que deben tener las normas electorales, es la del interés de la sociedad, 
señaló el subsecretario de Normatividad de Medios de Gobernación, Héctor Villarreal. 
 
El propósito es construir las condiciones para un proceso electoral en condiciones más equilibradas, agregó. 
 
El lunes pasado, el Consejo General del IFE aprobó, entre otros, el reglamentos para radio y televisión, en el cual 
se prevé reducir los plazos en que deben ser sustituidos los promocionales de partidos y candidatos. Los 
concesionarios tendrán tres días hábiles (no 10, como señalaba la norma anterior) para transmitir los materiales 
que les envíe el IFE. 
 
Esa medida provocó inconformidad de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión, y advirtió 
que podría haber incumplimientos masivos de los tiempos reducidos. 
 
Ayer, Villarreal consideró que en el tema de los tiempos para la sustitución de materiales se aprecia un diálogo 
útil, porque en el proyecto original se mencionaba un periodo de 24 a 48 horas, y ahora sería de unos tres días. 
 
Ahí hubo un proceso de enriquecimiento mutuo de cómo podrían funcionar mejor estos mecanismos, y todavía 
habrá un periodo muy valioso en la construcción de lineamientos. 
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En entrevista, precisó que aquellos que estén inconformes deben exponer sus argumentos por vía institucional, 
aunque falta definir varios lineamientos en la materia, en lo que se debería seguir escuchando la voz de los 
radiodifusores. Creo en la voluntad de todos para la construcción de los mejores comicios en 2012. Las normas 
que ayer fijó el IFE, en el marco de sus atribuciones, están orientadas en esa dirección, expresó. 
 
–¿Cuál es su opinión acerca de la resistencia que han manifestado algunos actores para acatar lo que el IFE define 
mediante reglamentos y lineamientos para el proceso electoral 2011-2012? 
 
–Precisamente, las normas establecen lo que tenemos qué hacer y lo que ocurre cuando alguien no cumple. No 
quisiera especular. Estoy seguro que tendremos normas con las que todo mundo encuentre, con la voluntad 
necesaria, la manera de cumplir a los mexicanos, a la sociedad, con lo que a cada uno nos toca y la manera de 
apegarse a derecho. 
 
 
 
El Dia prepara defensa del sufragio y confía en alta participación 

Enrique Peña Nieto descarta riesgos en los comicios del 
próximo domingo 
 
Israel Dávila y Alma E. Muñoz 
Corresponsal y reportera 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 34 
 
El gobernador del estado del México, Enrique Peña Nieto, descartó que haya focos rojos en la entidad de cara a los 
comicios del próximo domingo, cuando se renovará la gubernatura. 
 
El mandatario priísta dijo que existe una coordinación estrecha entre su administración y el gobierno federal para 
monitorear el territorio estatal y para que los cuerpos de seguridad se mantengan alertas. 
 
Queremos que esta jornada sea una fiesta de la democracia; por eso pedimos a todos los actores que actúen con 
responsabilidad y que privilegien la paz y la armonía social, subrayó. 
 
Mientras, los dirigentes de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, 
integrantes de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), anunciaron que alistan la defensa del voto en el 
estado de México y apuestan a una gran participación ciudadana. 
 
En conferencia de prensa, el presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, aseguró que no tienen duda de que los 
operadores priístas seguirán actualdo ilegalmente para darle votos a su candidato, Eruviel Ávila, hasta el mismo 
día (de la elección). Ésos son como los delincuentes comunes y corrientes: están listos para actuar las 24 horas y si 
les damos chance lo van a seguir haciendo, pero vamos a estar vigilándolos. 
 
Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Dia, advirtió que este proceso puede definirse como el regreso del 
PRI, pero con las peores prácticas. Es un retroceso al México previo a 1988. 
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Junto con Luis Walton, dirigente de Convergencia, y Ricardo Cantú, del PT, reiteró su llamado al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación para que se conduzca con imparcialidad y resuelva conforme a 
derecho las quejas interpuestas contra las resoluciones del Instituto Electoral del Estado de México que favorecen 
a Eruviel Ávila, acusado de gastos excesivos de campaña y actos anticipados de proselitismo. 
 
Estamos en una elección evidentemente inequitativa, de aparato (de gobierno), pero apostamos a que en estos días 
aumente la participación ciudadana. Sabemos que cuando así ocurre el PRI tiene problemas. 
 
Walton advirtió: Cuidado con que en este país no se hagan las cosas bien, porque podemos tener consecuencias 
lamentables. Señaló que es indispensable frenar las irregularidades en este proceso electoral, si no, ¿qué nos 
espera para 2012? 
 
Zambrano y Camacho Solís indicaron que están listos para la elección del domingo. El perredista anunció que 
cubrirán todas las casillas del estado, y el Dia se comprometió a presentar esta semana más pruebas que sustenten 
su denuncia contra Ávila Villegas por el presunto rebase de topes de campaña. 
 
 
 

Niega escuela hacer banderas para el PRI 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de junio de 2011, p. 34 
 
Toluca, Méx., 28 de junio. Alumnos, padres de familia, maestros y directivos de la escuela secundaria 582 
Francisco Villa, ubicada en el barrio de Mineros, municipio de Chimalhuacán, se manifestaron frente a la sede del 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) para afirmar que en ese plantel nunca se ordenó a los alumnos 
que elaboraran propaganda para el candidato priísta a la gubernatura, Eruviel Ávila Villegas, como se muestra en 
un video que circula por Internet. 
 
Marco Antonio Durán Rivera, quien se presentó como director de la escuela, dijo que es una mentira que alumnos 
de segundo grado de esa institución hayan elaborado banderitas y negó que hayan acudido a algún mitin del 
aspirante priísta, como han informado los medios de comunicación. 
 
Estamos molestos. Este video nos indigna porque nosotros no podemos prestarnos a tal situación. No hicimos 
propaganda. Nos deslindamos de eso y queremos que el IEEM se pronuncie sobre el caso para que el nombre de la 
escuela quede limpio, dijo Durán Rivera. 
 
El presunto director rechazó los testimonios de alumnos de la secundaria –quienes confirmaron que hicieron las 
banderas–, y dijo que esas declaraciones las puede hacer cualquier persona. 
 
Lo único que reconoció fue que el profesor Luis Cacique Pérez, hermano del ex alcalde priísta Miguel Ángel 
Cacique, trabaja en la institución. En el video se observa que Cacique instruye a los alumnos a elaborar los 
banderines. Él siempre se ha mantenido al margen, al saber que este tipo de acciones no están bien, y yo como 
director tampoco permitiría que algo así sucediera dentro de la escuela, insistió. 
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Astillero 
 
Con los atentos saludos 
EPN no es peligro para México 
Secretarios aferrados 
Eruviel subliminal 
 
Julio Hernández López 
 
Al aceptar en una entrevista que ni Enrique Peña Nieto ni el tipo de priísmo que el mexiquense encabeza 
constituyen un peligro para México, el presidente de la campaña electoral del PAN, Felipe Calderón Hinojosa, 
asume como propia la facultad de definir el grado de viabilidad de los aspirantes presidenciales (haciendo 
recordar, con esa tasación impropia, la soga de guerra mediática sucia y de polarización social perdurable que usó 
en 2006 para ahorcar una opción de izquierda) y confirma que, a pesar de las escaramuzas que pueden librarse 
entre los bandos tricolor y blanquiazul, a fin de cuentas predomina el interés sustancial que identifica y hermana 
en propósitos finales a esos actores de telenovelas electorales. 
 
Los atentos saludos del panista al priísta fueron enviados a partir de una pregunta que le hizo para Milenio uno de 
sus directivos, Ciro Gómez Leyva, y fueron respondidos ayer por el encopetado destinatario, a quien le pareció 
natural que su adversario en jefe evitara demonizarlo pues, agregó Peña Nieto, no esperaba otra respuesta del jefe 
del Estado mexicano. 
 
El tendido de esos puentes básicos de entendimiento está sustituyendo el ambiente de presunto terror policiaco 
que Los Pinos había desatado contra el priísmo, filtrando las versiones de que se apresaría a ex gobernadores 
recientes, pero que parece haber sido saciado con la efímera y ridícula aprehensión de Jorge Hank Rhon y con los 
posteriores acuerdos de contraprestación, que pasan por la realización de sesiones extraordinarias legislativas que 
satisfagan parte de las pretensiones reformistas de Calderón y por el silenciamiento provisional del antes muy 
boquiflojo y peleonero Humberto Moreira, que espera recuperar sus aires distintivos apenas pasen los cuatro 
comicios estatales, de entre los cuales su propio hermano, Rubén, habrá de quedar como heredero familiar 
designado. 
 
En cambio, el propio Calderón actuó con descuido, menosprecio a las formas o ligereza respecto a su partido y los 
precandidatos presidenciales que son miembros de su gabinete, pues en la misma entrevista antes mencionada los 
colocó casi en la condición de aferrados a sostenerse en el cargo federal, pues dijo su jefe que estaban en libertad 
de dejar sus oficinas para sostener sus aspiraciones electorales. ¿Cuándo los dejará irse?, se le preguntó a 
Calderón, y éste respondió: No, pues que se vayan, se pueden ir en cualquier momento y, aunque luego precisó que 
están en absoluta libertad, siempre y cuando podamos hacer en sus respectivas oficinas una transición adecuada, 
lo cierto es que colocó a Cordero, Lujambio y Lozano en la triste condición de peleadores necesitados del cobijo 
gubernamental, adolescentes políticos incapaces de dejar la tutela presupuestal y política, secretarios de gabinete a 
fuerzas o por su puro gusto convenenciero. 
 
El titular de la SEP, por lo pronto, le dio vueltas lo más que pudo al planteamiento incómodo de su patrón, pero 
acabó reconociendo que se mantendrá pegado a la ubre oficial: Yo asumiré de manera plena la decisión que se 
juzgue conveniente, pero todavía hay mucho tiempo. 
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Cordero seguramente se cobijará con el pretexto de que debe negociar y plantear el proyecto de presupuesto 
federal, y Lozano, que es quien menos posibilidades tiene de ser candidato de esa tercia deslavada, seguirá 
haciendo ruido desde la Secretaría del Trabajo para ver qué liga a partir de 2012. Y así seguirán las precampañas 
desde el poder, con mecanismos administrativos propicios para encubrir viáticos y movili- zaciones, con tribunas y 
reproducciones mediáticas ganadas en función del puesto y no de la fuerza política propia, y con singulares 
personajes de negativos resultados en la función pública que creen posible repartir sus reducidas dotes 
administrativas y políticas entre las secretarías a su deficiente cargo y sus precampañas desde el privilegio. 
 
Astillas 
 
Más vale tarde que nunca: seis días atrás, Sergio López compartió lo que observó “durante el partido de semifinal 
entre México y Honduras. Resulta que vivo entre las ciudades de Tuxtla Gutiérrez y Chiapa de Corzo. Ahí la señal 
de televisión no es muy buena que digamos, por lo que he comprado una antena fija que me permite medio 
observar los canales abiertos de televisión. Por esta razón es que hay mucha interferencia y a veces la señal como 
que se ‘congela’. Este congelamiento de imagen me permitió ver que más o menos cada dos minutos aparecía la 
imagen de Eruviel Ávila como flashazo. Así fue durante todo el partido por el canal siete de Tv Azteca. No sé si esto 
está permitido por el Código Electoral, o si están aprovechando los vacíos legales, pero supongo que esos mensajes 
subliminales son caros, ¿y quién los paga? ¿Quién los monitorea? ¿Así será en 2012 (si llegamos)?”... El 
gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, realizó una costosa campaña mundial en busca de presidir un 
organismo monetario internacional que finalmente quedó en manos de una francesa que fue apoyada por los 
centros reales de poder, a los que no conmueven ni presionan las aspiraciones emergentes o circunstanciales de 
nadie. Cabe preguntarse qué ganó México con ese gasto previsiblemente infructuoso, o si acaso Los Pinos impulsó 
a Carstens Carstens con la esperanza de que ganara y así posibilitara que el calderonismo negociara a un propio 
para el banco central, o si simplemente el buen Felipe creyó que promoviendo a un mexicano al FMI podría 
corregir y mejorar la deplorable imagen internacional que ha generado con su gobierno de grisuras 
administrativas y rojo sangre. Pero, ¿lo gastado, quién lo quita?... Y, mientras el consejero presidente (es un decir) 
del IFE (también es un decir) difunde el libreto de la posibilidad de que el poder del narcotráfico vulnere la 
viabilidad democrática (otro decir) de México, violentando la equidad y transparencia de venideros comicios 
(¡hombre, en una de esas hasta hay que cancelarlos, o armar otra diferencia oficial de 0.56%), ¡hasta mañana, con 
el caso de los migrantes de Medias Aguas demostrando que todo sigue igual! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Lecciones desde el Edomex 
 
Luis Linares Zapata 
 
El proceso electoral del estado de México ha sembrado el horizonte democrático con varias semillas, peligrosas 
unas, corrosivas otras y muy pocas de las restantes podrán recuperar la indispensable confianza en el futuro. En el 
centro de la vida pública de ese estado se asienta una sólida capa de temores colectivos e individuales ante las 
escasas oportunidades de desarrollo. La indefensión del ciudadano ante un aparato de control y manipulación que 
todo lo avasalla da contenido y forma a una opresiva realidad. Las oposiciones de derecha e izquierda, aun si 
fueran concertadas, se verían limitadas para presentar plataformas de defensa o salidas alternas. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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La confusión de su oferta política y, sobre todo, la pérdida de identidad derivada, ahora se ve con claridad, lo 
hubieran impedido. Quedaba, entonces, una solitaria posibilidad: alentar, desde una izquierda definida y actuante, 
el ensanchamiento de la conciencia de los mexiquenses. Esa que puede descubrir e iluminar la ruta para regenerar 
su corroída vida pública. Una izquierda que intentara, desde sus propios principios y compromisos, el cambio 
indispensable. 
 
En el ámbito público central se impulsaron, con relativa facilidad y desde los medios de comunicación masivos en 
esta contienda, varios supuestos erróneos. Uno, el central, sostuvo la inminencia del triunfo priísta en el Edomex. 
El desaliento, la inmovilización y el abstencionismo quedaron implícitos como objetivos a lograr. La confianza 
priísta en su aparato, aplastante e integrado al gobierno, haría lo necesario, incluyendo cualquier ilegalidad. Hay 
que denunciar, sin embargo, que el señor Eruviel, aun antes de ser identificado a escala estatal, pues le conocía 
apenas 36 por ciento de la población, según sondeo de El Universal, contaba ya, de acuerdo con el seguimiento de 
Milenio, con una propensión de voto mayor a 50 por ciento. Otros supuestos, aunque colaterales, trabajan para 
inducir una victoria no sólo aplastante del oficialismo estatal ante la presentada como débil oposición, sino 
ahuyentadora de todo reclamo ante tribunales. Treinta puntos porcentuales de retraso le asignaron, desde el 
arranque, al oponente motivo de sus miedos: Alejandro Encinas Rodríguez (AER). Y ahí lo mantuvieron hasta el 
cierre de campaña. Hay que decir, sin embargo, que esas encuestas diarias (telefónicas) se llevaron a cabo entre 
una población que tiene a más de la mitad de los posibles votantes en la pobreza y la marginación. Sus conexiones 
telefónicas, por tanto, son inexistentes. A pesar de ese hecho la opinocracia se lanzó, sin requiebro alguno, a 
solidificar lo revelado por esos sondeos, varios de ellos concurrentes en sus conclusiones. 
 
No faltaron las tácticas de distracción a lo largo del proceso electoral. Así, la crítica, orgánica en su mayoría, y la 
reactiva hacia las posturas de izquierda dominantes en los medios, han recalado una y más veces en asuntos por 
demás laterales. Preguntas recurrentes como ¿quién acompaña a los candidatos?, ¿quién está detrás de cada uno 
de ellos?, ¿quién saldrá ganando además del triunfador en las urnas, será Peña Nieto, AMLO o Calderón? dieron 
pábulo a un sinnúmero de alegatos que a poco conducen y sólo concitan a la confusión. Para tratar de minimizar 
las posibilidades de AER el ataque indirecto fue regular y constante. Unas veces versó sobre la intervención de 
AMLO para nominarlo, otras, para imponerle ideas y proyectos o usarlo como un simple escalón con miras a sus 
ambiciones para 2012. 
 
Muy pocas fueron las reflexiones sobre las violentas trasgresiones a la vida democrática. La evidente carga 
condicionante para inducir una elección, que bien puede catalogarse como de Estado, no fue motivo de atención, 
menos aún de condena. Al contrario: cuando se mencionó tal característica, se le disculpó aduciendo que los 
votantes del Edomex la dan por descontada y por ello se alinean, irredentos, tras la oferta priísta. También se 
presumió, con cinismo inaceptable, que los ciudadanos mexiquenses saben de la frivolidad y derroche de su actual 
gobernante, de los negocios de sus élites políticas al amparo del poder, de su fragilidad conceptual y reducidos 
horizontes, del inveterado mapacheo con los recursos públicos y, aun así, optan por la continuidad. La izquierda, y 
AMLO en lo particular, pagarán, según sus recuentos interesados, por desperdiciar la alianza con el panismo para 
vencer y desterrar al PRI en su intentona por llegar a Los Pinos. 
 
El avance de las opciones reaccionarias en el país es un hecho cierto, pero desgraciado. Una de sus formaciones, la 
priísta, lleva la delantera, a juzgar por las encuestas recientes. La del panismo se ha desfigurado entre la ineficacia 
de su accionar, falta de visión, sus desplantes hipócritas y el desgaste que le acarrean sus posturas guerreras. Pero 
ello no descarta que aquí se insista en el mundo de oportunidad que existen hoy y mañana para la izquierda. En 
especial por la urgente necesidad de regenerar la apaleada vida democrática del país, por la defensa y el avance del 
estado de bienestar y los derechos humanos, así como para asegurar un desarrollo económico sustentable y justo.  
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Sobre estas líneas de propuestas se trabajó en la campaña del Edomex y habrá de completarse para la lucha por el 
cambio en la nación entera. Y eso implica, también, restituirle a la política el orgullo de la honradez en el decir y el 
hacer. Las posturas de la derecha, en cualquiera de sus dos versiones, no hablan de tales principios y conductas. 
Menos todavía pretenden amarrarse a la transparencia o la legitimidad para el arribo al ejercicio público, 
condiciones ineludibles del buen gobierno. 
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25 años de retratar
aMéxico
El fundador de
Cuartoscuro, Pedro
Valtierra, nos habla
del compromiso
de los fotoperiodistas.
PáginA 19

Crecen 150% en 5 años

Fabrican
escoltas
al vapor

...y crece
demanda
a laPGR

LaAgencia Federal de In-
vestigación (AFI) se fijó co-
mometa para este año ele-
var en 250 plazas el número
de agentes que tiene comi-
sionados a la seguridad de
funcionarios, testigos prote-
gidos y víctimas.

En un documento ela-
borado en abril pasado, la
corporación indica que ac-
tualmente 506 de sus ele-
mentos están destinados a
esas tareas, pero, ante la car-
ga de trabajo que enfrentan,
requiere crecer su plantilla
en un 50 por ciento.

En los últimos cuatro
años, la AFI aumentó el nú-
mero de escoltas en un 116
por ciento, pues en 2007 te-
nía 234 agentes para seguri-
dad personal.

El área de protección ha
enfrentado lamuerte de tres
testigos protegidos, dos por
homicidio y unomás por
suicidio.

Rolando Herrera

Declaran 13 agentes por homicidio de su jefe

Interroganpor ejecución
apolicíasdeSta.Catarina

Quiebra
‘reventón’
a Sub 22

Se deslinda LaFamilia de ‘El Chango’
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d Aseguran expertos
que el nuevo personal
da sus servicios
sin capacitación

Rolando Herrera

La violencia generada por el nar-
cotráfico y el aumento de la cri-
minalidad del fuero común han
provocadoque,en losúltimoscin-
coaños, el númerodeescoltas en
el País se haya incrementado 150
por ciento al pasar de 8 mil a 20
mil, de acuerdo con la Sociedad
Mexicana deGuardaespaldas.

Este aumento tan acelerado,
advirtióJulioCésarGarcíaMarín,
presidentededichaorganización,
ha creado escoltas al vapor, pues
la mayoría de los nuevos guarda-
espaldas no ha recibido la capaci-
taciónnecesariaparadesempeñar
bien su labor.

García Marín señaló que el
númerodeguardiasdeseguridad
privados ha crecido no sólo por-
que un mayor número de ciuda-
danos y servidores públicos aho-
ra requieren de resguardo perso-
nal, sino también porque los que
ya contaban con éste han tenido
que duplicar el número de sus
cuidadores ante el poder de fue-
go que ha exhibido el crimen or-
ganizado.

“Se ha reforzado la
seguridad tanto de Go-
bernadores, Presidentes
Municipales y, obviamen-
te,de losempresarios.Hacrecido
en número de elementos. En el
2006, un Alcalde tenía entre tres
ocinco;hoydía tienendemínino
10”, consideró.

La Sociedad Mexicana de
Guardaespaldas se integra de es-
coltas tantopúblicos–incluyendo
militares– como privados, a quie-
nes ofrece servicios de capacita-
ción y asesoría legal, entre otros
beneficios.

La agrupación está formada
por un colegiado de especialistas
y académicos en lamateria.

García Marín indicó que el
80 por ciento de los guardaespal-
dasquehayenelPaís sonpolicías,
10 por ciento son militares en re-
tiro que aprovechan que pueden
portar armaspara ofrecer sus ser-
vicios, y el 10 por ciento restante,
empleados de empresas de segu-
ridad privada, o bien, personal
de grandes corporativos que tie-
nen su propia área de protección
a ejecutivos.

El académico de la UNAM
CarlosMendoza expresó que las

corporaciones policia-
cas cada vez utilizan a
más elementos para la

protección de sus funcionarios.
“Las procuradurías generales

de justicia, sobre todo en los esta-
dos, destinan una proporción im-
portante de su fuerza a responsa-
bilidades de escolta tanto de fun-
cionarios como de sus familiares.

“Creoqueeso tieneque trans-
parentarse para que el estado de
fuerza real de las instituciones es-
té abocado a cumplir con sus res-
ponsabilidades esenciales, sea de
investigación o de persecución
del delito”, mencionó.

Mendoza indicó que el he-
cho de que los escoltas se estén
formando deficientemente gene-
ra riesgos tantopara las personas
que se pretende proteger como
para la ciudadanía en general.

“Debido a la alta demanda
que hay del servicio, obliga a las
corporaciones a prepararlos rá-
pidamente en el mejor de los ca-
sos, pero, en muchos otros, son
dadosde alta demaneradeficien-
te”, explicó.

nacional 8

Perla Martínez y José García
Corresponsales

MONTERREY.- Al menos 13 ele-
mentos de la Secretaría de Segu-
ridad Pública de Santa Catarina,
incluyendo el encargado del des-
pacho de la dependencia, fueron
interrogadosayerpor laejecución
del director de Seguridad, Ger-
mán Pérez Quiroz, ejecutado en
su oficina este lunes.

Al mediodía, Jorge Domene,
vocero estatal de Seguridad, in-
formó que ocho elementos poli-
ciacos fueron presentados como
testigos ante el Ministerio Públi-
co, encabezando la lista Manuel
Jesús Uco Limón, encargado de
la corporación policiaca.

“Es gente que estuvo ahí pre-
sente almomento que entran los
criminales a darle muerte al di-
rector, y ellos, como testigos de
lo que pasó, están siendo inves-
tigados.

“Están siendo entrevistados
en las instalaciones de la Policía
Ministerial, así como el mismo
Secretario para ver mayor infor-
maciónquenosamplíedatos,que
nos diga exactamente qué fue lo
que pudo haber estado ocurrien-
do las últimas horas”, dijo.

Por la noche, enuna entrevis-
ta por televisión, el Alcalde Ga-
briel Navarro señaló que son 13

elementos los que fueron llama-
dos a declarar, sin especificar a
qué área estaban asignados.

Sin embargo, el Edil comen-
tóquealrededordeochoescoltas

tanto del funcionario ejecutado
como de Uco Limón y del encar-
gado de la dirección de Vialidad,
AntonioMarroquínMartínez, se
encontraban en el edificio.

El lunes, unos 10 pistoleros
irrumpieronen lasoficinasdePé-
rez Quiroz, donde despachaba
como encargado de la dirección
de Seguridad desde febrero, y lo
acribillaron.

Domene señaló que se están
siguiendo varias líneas de inves-
tigación en este caso, y una de
ellas es la salida de 30 policías
que fueron dados de baja por no
aprobar laspruebasdecontrolde
confianza.

Además, el vocero precisó
que hay videos de lo sucedido y
están siendo revisados.

REFORMA / Staff

Todavíanoinicia laCopaAmérica
y la Sub 22 ya sufrió un autogol.

El representativonacional se
quedó ayer sin ocho de sus inte-
grantes debido al escándalo que
protagonizaronelviernespasado,
cuando rompieron la disciplina
del plantel y permitieronel ingre-
so de prostitutas a sus habitacio-
nes en un hotel de Ecuador.

Así, el Tri perdió la columna
vertebral de la oncena que dispu-
tó losseispartidosdepreparación
para la Copa América. Ayer mis-
mo, los directivos dieron conocer
a los reemplazados, todos ellos
seleccionados con mínima expe-
riencia en la PrimeraDivisión.

Israel Jiménez, Jorge Her-
nández, Javier Cortés, Néstor
Calderón, Néstor Vidrio, Mar-
co Fabián, David Cabrera y Jona-
than dos Santos (los últimos cua-
tro, titulares indiscutibles) fue-
ron sancionadospor laDirección
de Selecciones con seismeses de
suspensiónde todos los represen-
tativosnacionales yunamultade
50mil pesos.

Como el plazo de la suspen-
sión termina hasta diciembre, la
indisciplina también deja trun-
ca la planeación del equipo que
representará a México en el tor-
neo de futbol de los Juegos Pana-
mericanos, en octubre y noviem-
bre próximos.

El Tri inicia la Copa Améri-
ca el lunes contra Chile y lo hará
con un equipo que nunca ha ju-
gado junto.

REFORMA / Staff

MORELIA.- La Familia reapare-
ció ayer para desligarse de Jesús
Méndez, “El Chango”, presunto
líder de ese cártel detenido la se-
mana pasada enAguascalientes.

A través de mantas colga-
das en siete municipios de Mi-
choacán, la organización crimi-
nal informó que Méndez habría
sido expulsado por aliarse con
Los Zetas.

“A toda la sociedad michoa-
cana en general: se les comuni-
ca que la FamiliaMichoacana se
deslinda de todos los actos reali-
zados por el Chango y su gente,
los cuales sí formabanpartede la
FamiliaMichoacana.

“Dehecho,elChangoerauno
de los jefes, pero al degradar sus
acciones se formó un frente pa-

ra combatirlo y, por lo siguiente,
quedó expulsado al descubrirse
susnexosconelcáncersocialLos
Zetas”, se leía en los textos.

Reportes de corporaciones
policiacas y del Ejército refieren
haber detectado alrededor de 15
mantasensiete localidades, inclu-
yendo la ciudad deMorelia, don-
de se colgaron 7mensajes.

El pasado 21 de junio, con la
captura de “El Chango”, la Secre-
taría de Seguridad Pública (SSP)
presumió haber dado un golpe
brutal a la estructura de La Fa-
milia, la cual también sufrió en
diciembre de 2010 la supues-
ta muerte de su máximo líder e
ideólogo, Nazario Moreno, “El
Chayo”, en un operativo federal.

Incluso se habló de la desin-
tegración de dicho grupo.

Sinembargo, con sumensaje,
el cártel dio muestras de existen-

Perfilan perdón
para los cinco dopados

cancha 8

Granados Chapa (11) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui
(12) • López Narváez, Sergio Aguayo (13) • Capitanes (neg. 3)

cia y hasta presumió sus actuales
ramificaciones.

“Agradecemos a la Guardia
Michoacana y a los Caballeros
Templarios por su apoyo para ex-
pulsar al ChangoMéndez deMi-
choacán, ya que él y su grupo ro-
baban, extorsionaban, violaban,

mal usando y malversando el sa-
grado nombre de La Familia Mi-
choacana”, escribieron.

Lasmantas fueroncolocadas
enlamadrugadayretiradasporla
mañana. Por la tarde, el Presiden-
te FelipeCalderón visitó elMuni-
cipio de La Piedad.

IXMIQUILPAN, HIdALgo. La carretera Orizabita-Boxuadhá-La Pechuga es el cuento de nunca
acabar. Primero, por carecer de permisos para atravesar una montaña, se mantuvo inconclusa
tres años. Luego, se inauguró hace un mes. Sin embargo, la falta de apuntalamiento en las laderas
provocó un deslave, tal como lo advirtieron los lugareños. Ahora, casi un kilómetro de vía está
cerrado por lodo y rocas.

deslave cantado
2008, agosto 2011, mayo

ayer

CiUDAD

Anuncian 4 días
de chubascos
Desde hoy y hasta
el sábado, el SMN
pronostica lluvias muy
fuertes y tormentas
para el Valle de México.
PáginA4

inTERnACiOnAL

Insisten en cáncer
de Hugo Chávez
El Mandatario habría
perdido 10 kilos debido
a su enfermedad, según
rumores que circulan en
Venezuela.
PáginA 17

Los problemas
al separar
Autoridades de seis
demarcaciones hablarán
hoy a las 12:00 de los retos
en la recolección de basura.
d programa de radio

De libre Acceso hoy:

d Luis Fernando Tena despidió
ayer a los jugadores castigados.

gEnTE!

Captura Interpol
a 15 mil fans
La banda de NY
fue ovacionada
por su público pese
a que interactuó poco.
PáginAs 1y3
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Elevaciframortalejecucióndedirector
desdeel2006, el crimenhadesatadoataquescontraAlcaldes,
Secretarios yaltosmandospoliciacosen 18municipiosdeNuevoLeón.
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total de víctimas

1 Monterrey 11
2 Santa Catarina 6
3 San Pedro 4
4 Guadalupe 5
5 San Nicolás 2

6 Escobedo 2
7 Apodaca 2
8 García 3
9 Sabinas Hidalgo 2
10 Santiago 1

11 Agualeguas 1
12 General Treviño 1
13 Los Aldamas 1
14 Zuazua 1
15 Dr. González 1

16 Los Herrera 1
17 Allende 1
18 Linares 1
Estatales 3
Federales 2
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Niega IFE retiro de propaganda 
 
Guadalupe Irízar 
 
(29 junio 2011).- El IFE desechó ayer otorgar medidas cautelares, solicitadas por el PRI, contra propaganda del 
Gobierno federal en el Estado de México. 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del organismo electoral consideró que los mensajes -alrededor de 60 mil 
impactos de diversas dependencias- están dentro de las excepciones legales. 
 
Destaca la publicidad de la Comisión Nacional Forestal, Seguro Popular, ISSSTE, Secretaría de Salud, la Secretaría 
del Medio Ambiente, el Instituto Nacional de Administración Pública y el IFAI. 
 
El Tribunal Electoral Federal ordenó a los consejos distritales del Instituto Electoral del Estado de México 
notificar a 116 de las 215 Alcaldías mexiquense qué propaganda gubernamental deben retirar, a raíz de una queja 
de la coalición PRD-PT-Convergencia. 
 
 
 

Reciclan ofertas de campaña 
Semejan propuestas del PRI, el PRD y el PAN. Promete el abanderado del tricolor Eruviel Ávila replicar planes de 
la Administración que encabeza Enrique Peña Nieto. Ofrece Alejandro Encinas llevar a mexiquenses los 
programas del Gobierno del Distrito Federal. Luis Felipe Bravo Mena oferta la extensión de acciones impulsadas 
por el actual Gobierno federal panista 
 
Leticia Ayala 
 
(29 junio 2011).- TOLUCA.- Durante 45 días de campaña, los tres aspirantes a la Gubernatura mexiquense -el 
priista Eruviel Ávila, el panista Luis Felipe Bravo Mena, y el perredista Alejandro Encinas-, plantearon a los 
electores propuestas semejantes en al menos cinco rubros. 
 
El abanderado del tricolor recicló la estrategia de firmar sus compromisos ante Notario Público, como hizo en su 
propia campaña el actual Gobernador, Enrique Peña Nieto. 
 
Encinas ofreció llevar al Estado de México muchos de los programas que aplica el Gobierno del Distrito Federal 
desde hace varios años. 
 
Bravo Mena hizo campaña en base al ofrecimiento de la ampliación de programas del Gobierno federal panista, 
sobre todo en el rubro de desarollo social. 
 
En actos masivos, en foros en universidades públicas y privadas, en reuniones con empresarios, organizaciones 
vecinales, así como en los debates organizados por el Instituto Electoral del Edomex (IEEM) o medios de 
comunicación, los tres coincidieron en atender problemas en seguridad, desarrollo económico, desarrollo social, 
educación y salud. 
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En términos generales, sus oferta electoral incluyó desde el otorgamiento de tarjetas para obtener útiles escolares 
gratuitos, pensión alimenticia a adultos mayores, ayuda a personas con capacidades diferentes hasta apoyos a 
madres solteras. 
 
También prometieron, de llegar a la Gubernatura, programas de atención médica gratuita, entrega de becas 
escolares desde preescolar hasta el nivel universitario. 
 
En mes y medio, los tres aspirantes a relevar al priista Enrique Peña en la Gubernatura recorrieron más de 50 de 
los 125 municipios de la entidad. 
 
Comprometieron ante sus simpatizantes acciones para resolver necesidades locales o regionales. 
 
Alguno de ellos hablaron de cifras y proyecciones a futuro, otros sólo comprometieron su palabra. 
 
Así, Ávila, Bravo Mena y Encinas propusieron impulsar la construcción de un tren suburbano o línea del Metro 
para conectar al Estado de México con el Distrito Federal, promover creditos de palabra y becar a jóvenes 
estudiantes. 
 
Además, el priista y el perredista prometieron ampliar las redes de agua en las zonas conurbadas de la entidad, 
aumentar la construcción de guarderías, aulas de preescolar, primaria y secundaria, así como edificar más 
preparatorias, universidades, hospitales y centros de salud. 
 
  
Eruviel Ávila "Unidos por ti" 
 
 

Seguridad 

 
Desarrollo 
económico 
 

Desarrollo social Educación Salud 

· Abatir delitos de robo 
en la calle, en transporte 
público, a casas 
habitación, robo de 
autos y extorsiones 

· Estímulos a las 
empresas que 
contraten a jóvenes 
que busquen su 
primer empleo 

· Construir más 
escuelas, tecnológicos 
y universidades, así 
como hospitales de 
especialidad 

· Preparatoria 
obligatoria 

· Destinar más 
recursos contra el 
cáncer 
cervicouterino y de 
mama 

· Formar una nueva 
policía con carrera 
universitaria 

· Capacitación y 
bolsas de trabajo 

· Aumentar y recuperar 
espacios públicos 

· Apoyo a jóvenes 
que estén 
estudiando en 
otro País 

· Apoyo para 
adolescentes 
embarazadas 

· Crear la policía 
comunitaria con 
videovigilancia 

· Programa de 
microcréditos 

· Desarrollar canchas, 
biblioteca digital y 
espacios de recreación 
en cada Municipio 

Útiles escolares 
gratuitos en 
preescolar, 
primaria y 
secundaria 

· Pensión alimenticia 
y de medicinas 
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· Duplicar el presupuesto 
en seguridad pública y 
procuración de justicia 

· Eliminar pago de la 
tenencia a partir de 
2012 y no cobrar 
IETU 

· Programa de 
seguridad alimenticia 
para las mujeres que 
más lo necesiten 

· Lentes y zapatos 
ortopédicos 
gratuitos a niños 
que los necesiten 

· Acceso a medicina 
especializada y 
exámenes clínicos 
para adultos mayores 

· Crear la Secretaría de 
Seguridad Pública 

· Reforma para evitar 
aumento del 
impuesto predial en 
zonas marginadas 

· Apoyos económicos a 
madres trabajadoras 

· Duplicar 
comedores 
escolares 

  

  
· Becas para 
estudiantes con los 
mejores promedios 

      

  · Primarias de tiempo 
completo 

      

 
     
Alejandro Encinas "Unidos Podemos Más"     
     

Seguridad Desarrollo económico Desarrollo social Educación Salud 

· Sistema de 
justicia penal oral 
para agilizar 
procesos 

· Destinar 10 mil millones 
de pesos para otorgar 
créditos a la palabra y 
generar empleo con 
empresas negocios y 
comercios familiares 

· Crear comedores 
populares en 
colonias pobres 

· Construir más 
escuelas de 
educación básica, 
preparatorias y 
universidades 

· Crear más centros 
de salud, hospitales y 
guarderías 

· Autonomía de la 
Procuraduría 
estatal y el 
Ministerio Público 

· Fondo estatal para el 
seguro de desempleo 

· Derecho a la 
pensión universal 
para los adultos 
mayores de 68 años. 

· Becas a estudiantes 
de preescolar, 
primaria y 
secundaria 

· Atención y 
medicamentos 
gratuitos a 
campesinos, obreros 
y estudiantes 

· Fomentar la 
cultura de 
denuncia 
ciudadana 

· Programa de desarrollo 
para dotar de servicios a 
colonias populares 

· Pensión a 
discapacitados 
pobres 

· Beca mensual a 
estudiantes de 
preparatoria 

· Seguridad social 
para vendedores 
ambulantes, 
trabajadoras 
domésticas 

· Reforma 
penitenciaria para 
erradicar la 
corrupción 

· Créditos a los productores 
del campo 

· Apoyo a madres 
solteras 

· Garantizar ingreso 
a universidades 
públicas de todos los 
aspirantes 

  

· Combatir el 
narcotráfico y el 
crimen organizado 

· Programa de construcción 
y mejoramiento de vivienda 
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Luis F. Bravo Mena, PAN     
     

Seguridad Desarrollo 
económico 

Desarrollo social Educación Salud 

· Nueva policía para 
combatir la corrupción 

· Apoyo financiero 
para crear nuevos 
negocios 

· Expansión de 
Oportunidades 

· Mayor cobertura 
de educación 
preescolar 

· Seguro Popular 
para todos los 
mexiquenses 

· Aplicar programa de 
seguridad escolar 

· Otorgar creditos a la 
palabra a mujeres 
trabajadoras 

· Ampliar los programas 
Sesenta y más y Seguridad 
alimenticia 

· Otorgar becas a 
alumnos de 
preparatoria 

· Caravanas de 
salud preventiva 

· Profesionalización de 
agentes del Ministerio 
Público 

· Asegurar el primer 
empleo a los jóvenes 
recién egresados 

· Plan de apoyo 
alimentario, vivienda y 
desarrollo de 
comunidades indígenas 

· Garantiza becas-
crédito a 
estudiantes 
universitarios 

· Red estatal 
contra las 
adicciones 

· Instalación de 10 mil 
cámaras de 
videovigilancia 

· Crear centros de 
atención para 
personas con 
capacidades 
diferentes 

· Construir tres hospitales 
regionales en Texcaltitlán, 
Sultepec y Almoloya de 
Alquisiras 

    

 
 
 

Apuesta panista al cambio 
 
Lorena Morales 
 
(29 junio 2011).- VILLA NICOLÁS ROMERO.- El candidato panista a Gobernador, Luis Felipe Bravo Mena, realizó 
ayer el mitin que tenía pendiente con sus simpatizantes de este Municipio, a quienes llamó a votar por su partido 
para cambiar el rumbo de la entidad. 
 
"Faltan unas horas para que los ciudadanos vayamos a las urnas, el próximo domingo a votar para cambiar al 
Gobierno del Estado. Se dice fácil, votar para cambiar el Gobierno, pero es una oportunidad que tenemos en 
nuestras manos para que cambie la historia del Estado de México", dijo ante sus seguidores. 
 
El candidato estuvo acompañado por el dirigente estatal del blanquiazul, Octavio Germán, diputados locales y 
federales, así como por la panista poblana Ana Teresa Aranda, y el delegado del CEN panista en el Edomex, Javier 
Corral. 
 
En su discurso, Corral arremetió contra el candidato priista Eruviel Ávila por haber cancelado un cierre de 
campaña en Ecatepec ante el temor de recibir reclamos por las inundaciones registradas en ese Municipio. 
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"¿Por qué creen que canceló Eruviel su cierre de campaña en el Municipio que Gobernó? Lo canceló porque los 
habitantes de Ecatepec y San Pedro Xalostoc tienen el agua hasta el cuello, están inundados. 
 
"Porque el ahora candidato del PRI fue incapaz de entubar los canales y arreglar el problema de los bordos del río. 
Ha preferido gastarse 600 millones de pesos en propaganda que solucionar el problema de las inundaciones a su 
propio pueblo que gobernó", señaló el diputado federal. 
 
Acusó al aspirante del tricolor de mentir al firmar 6 mil compromisos que, dijo el panista, no podrá cumplir. "Es 
un demagogo y mentiroso porque va a poder cumplir". 
 
Bravo Mena tendrá este miércoles un cierre de la campaña en Naucalpan. 
 
 
 

Exige AN investigar gestión de Moreira 
Lanzan nuevas denuncias contra líder priista. Acusan legisladores fraudes con deuda de Coahuila y contra 
productores de carbón 
 
Carole Simonnet 
 
(29 junio 2011).- La dirigencia nacional del PAN lanzó otras dos denuncias contra el Gobierno de Coahuila. 
 
En conferencia de prensa, el delegado del CEN en esa entidad, Federico Döring, acusó a Javier Villarreal, titular 
del Servicio de Administración Tributaria del Estado de Coahuila (SATEC) de haber contratado en marzo de este 
año deuda pública falsificando documentos. 
 
En un segundo caso, el senador aseguró que la Promotora para el Desarrollo Minero (Prodemi), un organismo que 
depende del SATEC, desvió a través de retenciones 762 millones de pesos que pertenecen a los productores de 
carbón, a pesar de que se tenía contemplado utilizar los recursos para su seguridad. 
 
Las acusaciones se dan a horas del cierre de la campaña electoral en Coahuila y luego de que Döring denunciara la 
semana pasada ante la PGR a Villarreal y al coordinador administrativo del CEN del PRI, Vicente Chaires, por 
enriquecimiento inexplicable, luego de que REFORMA publicara que Chaires adquirió una serie de propiedades y 
negocios a partir de 2007. 
 
Acompañado por legisladores locales y el diputado federal Jesús Ramírez, Döring presentó dos documentos 
mediante los cuales Villarreal notificó a la Secretaría de Hacienda la solicitud de dos préstamos -de mil y 2 mil 
millones de pesos- con instituciones financieras, con base en las autorizaciones que supuestamente otorgó el 
Congreso local mediante decretos. 
 
Sin embargo, la diputada Esther Quintana dijo que no hubo autorización del Congreso y que los documentos 
presentados por el Gobierno estatal son apócrifos. 
 
"El 12 de julio de 2010 no hubo publicación del Diario Oficial, es falso lo que presentaron a la Secretaría de 
Hacienda", apuntó mostrando copias del Diario Oficial de Coahuila. 
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"Vamos a exigir que el Congreso solicite cárcel para (el Gobernador con licencia) Humberto Moreira y quienes 
participaron en este tipo de ilícitos", subrayó el diputado Rodrigo Rivas. 
 
De acuerdo con la documentación del PAN, los decretos 436 y 318 se refieren a la suplencia de una regidora y a la 
designación del contralor interno del instituto electoral local. 
 
"Si tuvieran cara ya se les hubiera caído de vergüenza por mentirle a los bancos y colocar deuda con los impuestos 
de los coahuilenses, mintiéndole al Gobierno federal y a las instituciones que de buena fe les prestaron más de mil 
millones de pesos, que todavía no sabemos ni en qué se usó, ni cómo se utilizó ni cómo se pagó", reprochó el 
senador. 
 
Respecto de la segunda denuncia, el diputado Mario Dávila acusó al actual presidente nacional del PRI de haber 
desaparecido 762 millones de pesos, al convertir la Promotora para el Desarrollo Minero de Coahuila en la "caja 
chica" de su gobierno. 
 
"Durante su administración, desvirtuó el objetivo original de la Promotora, al convertirla en su caja chica, a través 
de retenciones a los productores, vía extorsión, contra la amenaza de no comercializar su producción si se 
negaban", aseveró. 
 
Subrayó que de acuerdo con los contratos de PRODEMI con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en poder 
del PAN, un tercio de los recursos retenidos tenían que destinarse para seguridad de los trabajadores de las 
empresas mineras, obra social e infraestructura en la región carbonífera, lo cual hasta ahora no se ha cumplido. 
 
"Hay cerca de 800 millones de pesos que no sabemos dónde están, los hermanos Moreira y Villarreal no han dado 
una sola explicación de dónde está ese recurso", denunció el diputado Ramírez. 
 
 

Buscan panistas remontar en Nayarit 
 
Eric Sepúlveda y Gilberto Franco 
 
(29 junio 2011).- Corresponsal y Enviado 
  
TEPIC.- En su cierre de campaña, la candidata a Gobernadora de Nayarit, Martha Elena García Gómez, aseguró 
que sacará al PRI del Gobierno estatal el próximo 3 de julio. 
 
"Hoy empieza el cambio, hoy vamos a hacer la diferencia, vamos a sacar del PRI a todos esos traidores, ya no es 
posible que nos sigan engañando. 
 
"Este domingo vamos a estar festejando el triunfo a esta misma hora, amigas, amigos, vamos a festejar con birria 
de sombrero y nos la vamos a bajar con un vaso de agua de naranja". 
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Miles de personas se congregaron en el Bulevar Tepic-Xalisco para apoyar a la ex Primera Dama, quien estuvo 
acompañada del dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, y los senadores albiazules Santiago Creel y Alberto 
Cárdenas. 
 
En un discurso de poco más de tres minutos, Madero manifestó que los otros partidos buscarán crear confusión el 
día de las lecciones. 
 
"Están queriendo generar confusión, no les hagan caso, quieren que no salgan a votar porque saben que Martha 
Elena ya ganó y va a ser la próxima Gobernadora de Nayarit, la primer mujer Gobernadora", dijo el también 
Senador. 
 
García Gómez invitó a los asistentes a votar por el PAN tanto para Gobernador como para diputados, Alcaldes y 
regidores. 
 
"Este 3 de julio, recuerden, cuatro veces PAN, este domingo vamos a levantarnos muy tempranito a llenar las 
urnas de votos, y recuerden, yegua que alcanza gana", señaló. 
 
Después de un corto discurso, subió al relevo la Banda El Recodo, para el show estelar de clausura de campaña. 
  
Operativo de FEPADE 
  
La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) aplica a partir de ayer un operativo 
para garantizar que la jornada electoral del 3 de julio en Nayarit se desarrolle dentro del marco de la ley. 
 
En coordinación con la Subprocuraduría de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo, la delegación de 
la PGR y la Policía Federal Ministerial, se desplegará a 56 funcionarios en Tepic y los 19 municipios. 
 
Como parte de la estrategia, se suscribieron programas de trabajo con el Gobierno de la entidad, el Instituto 
Estatal Electoral y el Tribunal Superior de Justicia de Nayarit, con miras de fortalecer el desarrollo del proceso 
electoral. 
 
 
 

Ponen PAN y PRD lupa en Zumpango 
 
Carole Simonnet y Érika Hernández 
 
(29 junio 2011).- El PAN en el Estado de México tiene previsto hacerle marcaje personal al hankista Eduardo 
Bernal y al grupo de priistas que operan electoralmente a favor del candidato de la coalición "Unidos por ti", 
Eruviel Ávila, en el municipio de Zumpango. 
 
"Habrá marcaje personal a Bernal, nuestro dirigente estatal (Octavio Germán Olivares) lo conoce bien, lo derrotó 
en las urnas en una larga batalla jurídica en la última elección del 2009 y conocemos todas sus mañas", señaló 
Gustavo Parra, diputado local panista e integrante del equipo de campaña de Luis Felipe Bravo Mena. 
 



 
MIÉRCOLES 29 DE JUNIO DE 2011 
 

8 

En reuniones de preparación de la jornada electoral, los panistas acordaron también vigilar y denunciar cualquier 
acción ilegal de la policía estatal en previsión de que algunos de sus elementos busquen inhibir la votación e 
incluso detener a militantes y promotores del voto panista. 
 
Líderes del PRD reconocieron que existe preocupación por los recursos económicos y actos violentos que puedan 
registrarse en la jornada electoral del domingo en la zona de Zumpango, en el Estado de México, ante la presencia 
de priistas enviados por Jorge Hank Rhon. 
 
"Eduardo Bernal es conocido en la entidad y en el priismo nacional por 'no actuar limpiamente' en los procesos 
electorales", dijo el ex diputado federal, Hugo de la Rosa. 
 
El líder estatal del PRD, Luis Sánchez, aseguró que nadie cree que Hank Rhon sólo envió a 33 personas, llegaron 
por su propio pie y se dedican a promocionar la imagen del candidato del PRI, Eruviel Ávila, por la vía legal. 
 
 
 

Cierran procesos 
 
(29 junio 2011).- SALTILLO. En su cierre de campaña en la plaza Ciudades Hermanas, el candidato del PRI al 
Gobierno de Coahuila, Rubén Moreira, aseguró que ganará la elección con "votos limpios". En tanto, Jesús 
González Schmal, del PT y Convergencia, quien cerró en San Pedro de las Colonias en compañía de Andrés Manuel 
López Obrador, pidió al electorado no dejarse convencer con dádivas. En la Expo Feria de Torreón, el panista 
Guillermo Anaya llamó a votar en libertad. 
 
 
 

Gana la izquierda con Eruviel.- Arce 
 
Sandra García 
(29 junio 2011).- Corresponsal 
  
ZUMPANGO.- Frente a Eruviel Ávila, candidato priista a la Gubernatura del Estado de México, el senador ex 
perredista René Arce arremetió contra la izquierda "caudillista" para defender su apoyo al abanderado del PRI. 
 
"El próximo domingo habrá dos izquierdas observando los resultados, la izquierda que a todo le dice que no, que 
piensa que hasta que un caudillo llegué a la Presidencia se resolverán los problemas del País, que se ha olvidado de 
los principios y de los ideales, y que sólo busca el poder por el poder. 
 
"Y otra izquierda que sabe que en este País se necesitan grandes acuerdos, ahora la verdadera izquierda es la que 
se mide con resultados concretos y esa izquierda, la propositiva, la que construye, el domingo también estará 
alzando las manos, diciendo que ganamos con Eruviel", apuntó Arce. 
 
En opinión del senador la alianza con el PRI se puede repetir en los comicios del Distrito Federal y en las 
elecciones presidenciales de 2012. 
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Arce y el diputado federal Víctor Hugo Círigo, dirigentes del Movimiento de Izquierda Ciudadana, cumplieron a 
medias su promesa con el priista Ávila de organizarle actos masivos. 
 
El pasado 30 de mayo ambos ofrecieron al PRI un apoyo de 140 mil votos en las urnas, así como la organización de 
tres eventos con más de 15 mil asistentes. 
 
Sin embargo, apenas ayer lograron organizarle uno en Zumpango, donde concentraron a 8 mil simpatizantes. 
 
Ávila reiteró su compromiso de crear el Instituto de Economía Social y Solidaria, y ceder la titularidad a un 
representante del Movimiento. 
 
"Porque vale la pena referir que ésta no es una alianza electorera, coyuntural, de paso, de ninguna manera. 
 
"Ésta, para mí y para sus líderes, es una alianza seria, con altura de miras, que tendrá horizontes, de mucho 
beneficio para la gente", expresó. 
 
Arce hizo un llamado de apoyo al candidato priista a los simpatizantes de PAN y PRD que se sintieron defraudados 
por el incumplimiento de los resultados de la consulta ciudadana para una alianza de oposición Al evento 
asistieron también la diputada Laura Piña; Irak Parra, coordinador estatal de la Alianza de Izquierdas Ciudadanas; 
así como los coordinadores de la Zona Oriente y del Distrito de Zumpango de esta agrupación, Mauricio Torres 
Rosales y Nereo Ortega Verde, respectivamente. 
 
 
 

Prevé coalición un 'cochinero' 
Acusa el DIA elección inequitativa. Denuncian manejo de los programas del Gobierno de Peña para comprar votos 
 
Érika Hernández 
 
(29 junio 2011).- Los partidos integrantes del Dialogo para la Reconstrucción de México (DIA) advirtieron que en 
la elección del próximo domingo por la Gubernatura mexiquense se concretará el "cochinero" que prevaleció en la 
contienda, propiciadopor el PRI. 
 
Ante su previsión, los dirigentes del PRD, el PT y Convergencia llamaron a los magistrados del Tribunal Electoral 
Federal a frenar la ilegalidad y parcialidad con la que se ha conducido el Instituto Electoral local al no sancionar 
prácticas arbitrarias. 
 
Los dirigentes del PRD, Jesús Zambrano, de Convergencia, Luis Walton, y el coordinador del DIA, Manuel 
Camacho, hicieron un recuento de las irregularidades que ha denunciado la coalición "Unidos Podemos Más" -que 
postuló a Alejandro Encinas-, como la presencia en la organización territorial de la campaña priista de 
funcionarios estatales, quienes comprometieron los programas del Gobierno que encabeza Enrique Peña Nieto. 
 
"Estamos en una elección inequitativa, estamos ante una elección de aparato gubernamental. No vamos a aceptar 
que se viole impunemente la ley porque no vamos a aceptar las elecciones de Estado en 2012. Vamos por el freno 
de las prácticas autoritarias", aseveró Camacho. 
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Señalaron también el uso de estudiantes de secundaria para elaborar banderines; ubicación de bodegas con 
materiales de construcción; actos anticipados de campaña; promoción personal de Peña Nieto y las 
irregularidades detectadas en el monitoreo de spots por parte del IEEM. 
  
Rumbo al herradero 
  
Tras asegurar que este viernes presentarán pruebas sobre el presunto rebase del tope de gastos del candidato 
Eruviel Ávila, Zambrano afirmó que al recurso que presentaron el lunes, para que el Tribunal Electoral Federal 
cancele el registro del priista, anexaron alegatos basados en jurisprudencias y resoluciones del propio Tribunal. 
 
"Confiamos en que se aplique la ley, de lo contrario, el 2012 será un completo herradero, donde se pueda hacer y 
deshacer con la ley, sin ninguna autoridad que los detenga", dijo el líder perredista. 
 
Y a pesar de que la semana pasada, líderes del PRD y Convergencia habían admitido que sólo contaban con 85 por 
ciento de sus representantes de casilla, Zambrano sostuvo que tienen listo su ejército de defensores del voto. 
 
Walton apuntó que es evidente que la elección en el Estado de México será una de las más sucias que se han visto. 
 
"Definitivamente, el desborde de dinero que está a la vista no es equitativo. Hay topes de campaña en todo el 
estado. Son pruebas contundentes (del cochinero). Es pre ocupante lo que está sucediendo en esta elección", 
añadió el dirigente de Convergencia. 
 
 
 

Impugnan revisión parcial de gastos 
 
Irma Valadez 
 
(29 junio 2011).- TOLUCA.- La coalición "Unidos Podemos Más" presentó ayer ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación una impugnación contra el acuerdo del Instituto Electoral del Estado de México 
(IEEM) sobre la revisión precautoria de los gastos de campaña. 
 
Horacio Duarte, representante de la coalición PRD-PT- Convergencia, advirtió que el acuerdo aprobado por el 
organismo electoral el pasado 10 de junio señala que los informes sobre la revisión de los gastos de campaña se 
darán a conocer 6 meses después de la elección del 3 de julio. 
 
Es decir, agregó, cualquier rebase de los topes de gasto se sabría cuando haya tomado protesta como Gobernador 
quien gané los comicios del próximo domingo. 
 
"No establece qué va a pasar con la revisión, si alguien se encuentra que tiene rebase de topes de campaña. ¿Qué 
pasaría, qué sanción tendría? Para nosotros, la ley establece dos sanciones: cancelar la constancia de mayoría o 
informar al Tribunal Electoral local para efecto de la nulidad de la elección. El acuerdo del IEEM no pone eso", 
explicó Horacio Duarte. 
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El pasado 15 de junio, el titular del Órgano Técnico de Fiscalización del IEEM, Hernán Mejía, informó que la 
revisión precautoria a los gastos de los tres candidatos al Gobierno mexiquense abarcará sólo la segunda mitad de 
las campañas electorales y sus resultados serán secretos. 
 
"Vamos a hacer lo que el acuerdo del Consejo General mandata: llevar a cabo una revisión precautoria de la mitad 
hasta el final de las campañas y la información estará reservada, y se dará a conocer únicamente cuando sean 
procesados internamente los informes definitivos", expresó Mejía entonces. 
 
Acompañado por Manuel Camacho, Duarte dijo que también analizan la posible presentación de otro recurso legal 
por el desfase que existe entre las fechas para calificar la elección y para que el Tribunal Electoral local resuelva 
cualquier impugnación a la elección de Gobernador. 
 
 
 

Un Vistazo 
 
Claudia Salazar y Carole Simmonet 
 
(29 junio 2011).- Descarta Vázquez Mota dejar coordinación 
  
México.- Josefina Vázquez Mota dijo ayer que aún no considera dejar la coordinación de los diputados del PAN 
para dedicarse de tiempo completo a las actividades por la candidatura presidencial. 
 
"No tengo una fecha resuelta, seguiré cumpliendo con mis tareas de orden legislativo, que son mi prioridad y, en 
su momento, y una vez tomada la decisión, la haré conocer públicamente", señaló. 
  
Claudia Salazar 
  
Defiende Cordero sus aspiraciones 
  
Culiacán.- Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda, aseguró ayer que por el momento no renunciará a su cargo 
para aspirar a la candidatura presidencial. 
 
Señaló que el ser funcionario federal y tener aspiraciones hacia las elecciones de 2012 son compatibles, mientras 
no se usen recursos públicos en propaganda política. 
 
Staff 
   
Calderón no es árbitro, dice Döring 
  
México.- El senador Federico Döring, del PAN, dijo ayer que el Presidente Felipe Calderón no es el árbitro de la 
contienda interna de su partido para 2012, por lo que no es quien decide los tiempos de los aspirantes. "El 
Presidente ha hecho un pronunciamiento que es respetable, pero los tiempos los marca el CEN y (Gustavo) 
Madero", acotó. 
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Carole Simmonet 
 
 

Prometen consejeros para próxima semana 
 
Claudia Salazar 
 
(29 junio 2011).- Josefina Vázquez Mota, presidenta de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados, se comprometió a cabildear esta semana los nombres de los tres consejeros del IFE que faltan y a 
presentar a principios de julio una propuesta de consenso. 
 
En la reunión de la junta, Vázquez Mota ofreció a las demás fracciones realizar durante la semana que transcurre 
un encuentro con cada coordinador para tratar de armar la terna que está pendiente desde octubre del año pasado. 
 
Luego de casi nueve meses, la legisladora del PAN expresó que la negociación de asunto se tomará con carácter de 
urgente y prioritario. 
 
"Por unanimidad, hoy en la junta se vio tener los encuentros con todos los coordinadores y estar en condiciones, la 
próxima semana, seguramente, de valorar, nuevamente con los consejeros, una o un par de ternas, e ir ya 
concluyendo el proceso de negociación", afirmó. 
 
Explicó que se tomarán como base las propuestas que se han hecho en cada bancada, pero sin vetar aún ninguno 
de los 17 nombres que presentó la comisión de Gobernación. 
 
Reforma electoral Luego de dos meses de receso en el Congreso, la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
baja urgirá a la Comisión de Gobernación a que determine si puede haber una reforma electoral que pueda 
aplicarse en el proceso presidencial de 2012. 
 
A petición de la bancada del PRD, que demandó valorar la posibilidad de legislar sobre propaganda en internet, se 
pedirá a la comisión que aliste todos los temas de reforma electoral que están pendientes y pudieran ser atendidos. 
 
De acuerdo con Armando Ríos Piter, líder de los diputados perredistas, aún se pueden hacer modificaciones a la 
legislación electoral antes del 9 de julio, consideración que será puesta a estudio por las demás bancadas. 
 
"Vamos a hacer una revisión de los distintos temas que nos permitan mejorar y perfeccionar el marco jurídico que 
actualmente se tiene en materia electoral", señaló. 
 
 
 

Critican priistas política hacendaria 
 
Claudia Salazar 
 
(29 junio 2011).- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados descalificó la política hacendaria y de gasto de los 
dos gobiernos del PAN en los últimos 10 años. 
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Los diputados Sebastián Lerdo de Tejada y Baltazar Hinojosa sostuvieron que las propias cifras oficiales 
desmienten que del año 2000 a la fecha haya mejorado la economía del País, como afirma el Secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero. 
 
Cuestionaron que pese a las reformas fiscales se mantiene una débil recaudación tributaria y la dependencia de los 
ingresos petroleros; el gasto corriente se duplicó de 2000 a la fecha y suma un billón 300 mil millones de pesos, y 
las plazas de mandos superiores aumentaron a 8 mil 217 en 2010. 
 
Además, condenaron que se paguen más impuestos que antes, que no haya un sistema fiscal estable y sencillo que 
fomente la inversión, que se mantenga la evasión fiscal y aumente que economía informal. 
 
En el análisis de 10 años de gobiernos del PAN y sus resultados en materia económica, los legisladores del PRI 
recordaron los subejercicios trimestrales en el Presupuesto de Egresos y la opacidad con que se manejan los 
fideicomisos De un presupuesto de 3.6 billones de pesos, señalaron, el subejercicio en el primer trimestre del año 
fue de 6 mil 53 millones de pesos. 
 
"¿A quién responsabilizamos? Responsabilizamos al Presidente de la República. Es el diseño, la obsesión y la 
visión parcial de la derecha manifestada por el titular del Ejecutivo, la que ha dado al traste con la política 
económica y social en nuestro País", dijo Lerdo de Tejada. 
 
Consideró que a partir de un diagnóstico claro, se pueden impulsar medidas correctivas que le den certeza a 
México y que generen crecimiento económico. 
 
Hinojosa reconoció que la bancada del PRI aún no define qué reformas legales impulsar en el próximo periodo de 
sesiones para corregir la situación que critican. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Complicaciones nayaritas 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(29 junio 2011).- El próximo domingo habrá en Nayarit comicios locales, para elegir a un gobernador (o 
gobernadora), 20 ayuntamientos y 18 diputados de mayoría. Fueron postulados cinco aspirantes a la gubernatura, 
no obstante lo cual sólo dos participan con verdaderas posibilidades de triunfo. Se trata de la candidata de Acción 
Nacional, diputada federal (con licencia) Martha Elena García, que figura en encuestas como la publicada por el 
diario Reforma el jueves pasado con el segundo lugar en preferencias: 33.5 por ciento. Y Roberto Sandoval, 
candidato del PRI (en coalición con el Verde y el Panal), alcalde de Tepic con licencia, por quien se inclinan 49.6 
por ciento de los interrogados. 
 
La diferencia parece suficientemente amplia como para tener tranquilo a Sandoval. Pero el 13 por ciento de los 
encuestados no dijo cuál era su preferencia y 3 por ciento se manifestó indeciso. Reunidas esas categorías suman 
el 16 por ciento que separa a la aspirante panista del priista. Por supuesto que no todos los que tienen pendiente 
resolver su dilema electoral, ni la totalidad de los que rehusaron responder se inclinarán el domingo por García. 
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Pero lo cierto es que, si el sondeo sirve como base para un pronóstico, el resultado será mucho más apretado de lo 
que hoy las cifras indican, y que cualquiera de esos candidatos puede triunfar. 
 
Podría pensarse que por la fuerza del aparato priista y el apoyo financiero del gobierno estatal Sandoval tiene 
asegurada la victoria. Pero habría que irse con cuidado ante esa afirmación. El alcalde de Tepic impuso su 
candidatura contra la voluntad de Ney González, el gobernador saliente, y esa actitud podría reflejarse en las 
urnas. También podría notarse en esa jornada la renuencia con que los senadores Gerardo Montenegro y Raúl 
Mejía aceptaron que Sandoval ganara la candidatura a que ambos aspiraron. Ninguno se decidió a irse del PRI 
formalmente, pero no se percibe que trabajen con ardor y solidaridad partidaria a favor de quien los dejó atrás en 
la disputa interna. 
 
En cambio, la diputada García llega al momento electoral en circunstancias que pueden serle favorables. Si bien el 
financiamiento público de Acción Nacional es exiguo, como lo ha sido su presencia electoral, ella misma ha estado 
en condiciones de recabar apoyos privados que impidieron que su campaña fuera menesterosa. Su marido, el ex 
gobernador Antonio Echevarría, es presidente del poderoso consorcio Alica, y sus contactos con el sector 
adinerado de Nayarit pudieron ser útiles. 
 
La postulación de García hizo culminar una breve aunque sinuosa carrera pública. Echevarría, su marido, fue 
miembro del PRI y tesorero de varios gobiernos de esa filiación. Abandonó ese partido en 1999 y apoyado por una 
vasta coalición ganó la gubernatura. La pareja se aproximó al PAN, uno de los partidos que postularon a 
Echevarría, pero los dos rompieron ácidamente con él cuando el comité nacional panista -encabezado a la sazón 
por Luis Felipe Bravo Mena- frenó la pretensión de que Martha Elena sucediera en el gobierno a Antonio, 
postulada por el PAN. Inspirada en el ejemplo de Marta Sahagún, la señora Echevarría quiso reemplazar a su 
marido en el palacio de gobierno y el PAN la atajó diciendo que, por "decoro político", no permitiría una sucesión 
conyugal. La cúpula panista designó entonces directamente a Manuel Pérez Cárdenas, un magnífico funcionario 
que se convirtió en mal candidato debido al reconcomio de los Echevarría contra el PAN y sólo alcanzó el 6 por 
ciento de los votos en 2005. El PRI recuperó entonces el gobierno del estado. 
 
Fuera del gobierno y alejados del PAN, los Echevarría se aproximaron a Andrés Manuel López Obrador. 
Seguramente influyeron también otros factores, pero su apoyo contó para que el candidato de la coalición Por el 
bien de todos alcanzara el mayor número de votos en Nayarit, y Felipe Calderón quedara en el extremo opuesto. El 
acercamiento al PRD valió a García que ese partido la postulara a una diputación federal en 2009. La gestión para 
enrolarla y para, ya en San Lázaro, hacer que presidiera la Comisión de Equidad de Género estuvo a cargo de 
Guadalupe Acosta Naranjo. 
 
Político de mediana talla, que alcanzó aun la presidencia del PRD sólo en razón de su pertenencia a Nueva 
Izquierda, Acosta Naranjo tiene en su tierra el nivel que le corresponde. Sin embargo, PAN y PRD convinieron en 
que fuera el candidato de la coalición que formarían. Sin embargo, García se inscribió en el proceso interno 
perredista para ser precandidata de la alianza que, a la postre, se frustró cuando se vinieron abajo las proyectadas 
para Coahuila y México. En esa contienda, García superó a Acosta, y el PAN, olvidado de los agravios que le infirió 
la exitosa diputada federal, y superada la coyuntura que antes la había estorbado (no sucederá en el gobierno a su 
marido) la hizo su candidata, y cifra en ella la única esperanza real de ganar una gubernatura el 3 de julio. 
 
Acosta se quedó solo. El PT y Convergencia apoyan a otro candidato, Nayar Mayorquín, que ganará pocos votos, 
arrebatados a los que otro candidato perredista podría obtener. Un partido local de izquierda, el de la Revolución 
Socialista, postula a Donaciano Robles, con presencia aún menor. 
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Si Acosta ejerciera un mínimo de congruencia y gallardía política, todavía hoy podría abandonar la contienda y 
pedir a sus seguidores que voten por la candidata del PAN. Al fin y al cabo, con ese partido ha estado a partir un 
piñón y la candidata fue miembro de la fracción de que fue vicecoordinador. 
 
Cajón de Sastre 
  
Terminó ayer la breve aventura del gober- nador del Banco de México, y del gobierno federal, en la misión 
imposible de ser elegido director del Fondo Monetario Internacional. Su consejo directivo escogió a la ex ministra 
francesa de Finanzas Christine Lagarde para sustituir a su compatriota Dominique Strauss-Kahn caído en 
desgracia. Tenemos que preguntarnos, y hallar la respuesta, sobre las motivaciones personales de Agustín 
Carstens y del secretario Ernesto Cordero, que lo postuló formalmente por instrucciones del presidente Calderón, 
de salir a contender en circunstancias que anticipaban sin duda el resultado que se consumó ayer. Fue la de la 
dignataria francesa una victoria apabullante, como era de esperarse en una hora de especial riesgo para Europa. 
¿Por qué se supuso posible ese continente abandonara un instrumento para su reconstrucción? 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / Babosos 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(29 junio 2011).- "Estoy seguro que el próximo 3 de julio habrá grandes sorpresas, a muchos, como decía uno de 
mis hijos, se les va a caer la baba, no se la van a acabar porque les vamos a ganar", dijo Luis Felipe Bravo Mena en 
Toluca, el domingo pasado. 
 
Se refirió el candidato panista a quienes se habrían de sorprender con una su inesperada victoria electoral. No que 
fuesen babosos crónicos, bobos, tontos, sino a que se quedarían pasmados, porque "No venimos a ver si podemos, 
sino porque podemos estamos aquí y vamos a ganar...". Opinión no generalizada, ni mucho menos. La minoría 
social del PAN en el Edomex, los pulsos estadísticos, así sean equívocos -solamente pronósticos-, le ubican en 
tercer lugar. Pero como católico, Bravo ha de creer en milagros. Será por eso que algunos infames, de hecho 
apóstatas, publicitan en un espectacular, en las cercanías de Lerma, imagen de la Virgen de Guadalupe con la 
leyenda "¿Y ella por quién votaría?", con lo cual se abisman en una especie de simonía, tráfico con valores 
espirituales, sobre todo religiosos. 
 
La presunción amplia, a mitad de semana, es que el neopriato proseguirá su hegemonía en el estado grandote y 
con algunas grandezas perennes -Sor Juana Inés, instancia mayor, por su herencia literaria y testimonial- y con 
injusticias sociales horribles, no menos estables y prolongadas. 
 
Los cálculos y vaticinios se cifran en la heterogeneidad municipal. Varían al son de candidatos e influjos que 
dependen de migraciones y conurbaciones que han impuesto tratos y comunicaciones, hábitats de gente de 
medianos ingresos y de empobrecidos. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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El "chaquetismo" partidario y el tráfico con caciques empresariales, industriales y jefaturas de políticos se 
incrementan con el supuesto de que Enrique Peña Nieto pueda encabezar el Poder Ejecutivo nacional. Podrá 
haber no cargadas, sino aluviones de chambistas políticos; no sólo del PRI, que ya es decir. 
 
Los rituales de obediencia (Romana Falcón) y las transacciones en estados multiculturales han dado lugar a 
cambios importantes en los mandos, si bien no en transformaciones socioeconómicas. Enrique I. Gómez, de 
Reforma, sintetizó ayer hechos notorios efímeros en los municipios: Toluca, Ecatepec, Metepec, Chiconcuac, 
Isidro Fabela, Ozumba y Cocotitlán. 
 
Es abundante e ingenua la creencia de que el saldo electoral del domingo 3 de julio indicará el destino de los 
comicios de Coahuila, Nayarit, Michoacán en donde habrá elecciones en este año. Las elecciones federales del 
2012 encararán influjos por sus resultados. Como el PRI ha logrado gubernaturas en 19 estados (el PAN y el PRD 
en cuatro, es decir, en su nombre) cabe decir que formalmente señorean mayoría electoral y territorial. A pesar de 
ello inculpan a los poderes de la Federación por las plagas atroces del país: pobreza creciente, desempleo, salarios 
bajos, incapacidad para auspiciar crecimiento económico, ineficacia en la reducción de la atroz, inmunda, ubicua 
criminalidad organizada y la de los brutales atracadores comunes y de siempre; el secuestro infecta a todo el país. 
 
La inminencia de los comicios en el Edomex, y la trascendencia que se le achaca, y por las disputas internas en los 
partidos opositores, las elecciones del año 2011, incrustarán broncas verbales y tomas de posición duras, por 
ejemplo ante el IFE y las precandidaturas en el PAN. Al paso de horas y días, se suscitarán rupturas y enconos. 
Como los que evidencia V. Fox en sus vaticinios que podrían estimarse como certeros y honestos, verosímiles. Pero 
la idea que padece ira personal porque FCH se "la ganó" en su sucesión, no se admite su juicio como analítico sino 
más bien rencoroso. 
 
Los electores tienden a votar considerando inmediateces. Casi nadie, incluso hipotéticos militantes, podrá ir más 
allá de clientelismos, subordinaciones a cárteles; así los sindicatos, Antorcha Campesina y los manejadores de 
dineros y posiciones en el SME. En ninguna parte del planeta se elige con una conciencia maciza, ideológica, 
estratégica, dotados de precisión para votar, para elegir. Sépase, por ejemplo, de las imputaciones de Rodríguez 
Zapatero a Rajoy, el día de ayer, en su último pleito abierto en las Cortes. En Europa también sobrevendrán crisis 
mayores, graves, sobran indicios, lamentablemente. 
 
Babeante el domingo en la tarde por los resultados electorales mexiquenses, anhela el candidato Bravo del PAN. 
Realmente, en el fondo, a nadie se le cae la baba por elecciones, políticos y gobiernos. 
  
froymln@prodigy.net.mx 
 
 
 

JAQUE MATE / Puras promesas 
 
Sergio Sarmiento 
 
(29 junio 2011).- "Por cada promesa hay un precio que pagar". 
 
Jim Rohn 

mailto:froymln@prodigy.net.mx
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Es una feria de promesas. Nadie toma nota del costo al erario. El propósito de la campaña no es ofrecer un buen 
programa de gobierno sino simplemente comprar votos. En esto las cosas no han cambiado en milenios. Las 
campañas de Julio César y otros políticos a cargos públicos de la Roma antigua eran muy similares a lo que hoy 
vemos en el Estado de México. 
 
Los candidatos prometen eliminar la tenencia vehicular, subsidiar el transporte público, dar becas a los jóvenes, 
otorgar apoyos a personas de la tercera edad y madres solteras. ¿Cuánto cuestan estas promesas? Nadie se molesta 
en contabilizarlo. Las elecciones se ganan haciendo promesas, ofreciendo regalos a los electores. Nadie quiere 
saber las consecuencias de aplicar estas promesas. 
 
Si un país pudiera prosperar a base de subsidios y regalos electorales, México sería desde hace mucho tiempo la 
nación más rica del mundo. Pero no es así. Países como Grecia, en que los gobiernos han acostumbrado a los 
ciudadanos a recibir regalos, hoy se dan cuenta de que su aparente prosperidad se desmorona. Los países que 
están creciendo, como China y Corea del sur, son los que generan una mayor cultura de inversión y de trabajo. 
 
La campaña política del Estado de México nos demuestra uno de los peores aspectos de la democracia. Las 
características que hacen de una persona un buen candidato no son las mismas que la convierten en un buen 
gobernante. Los grupos políticos que controlan el voto de mucha gente exigen tratos especiales a cambio de 
sufragios. No hay incentivos para que en campaña se ofrezcan programas que realmente lleven a la construcción 
de una economía más próspera. Los votantes no quieren escuchar que la riqueza se obtiene con trabajo, sacrificios 
y ahorro. En cambio aplauden las ofertas de subsidios, becas, apoyos sociales, tratos especiales, bicicletas, 
lavadoras o costales de cemento. 
 
Nadie revisa las implicaciones de las promesas. Eliminar la tenencia para automóviles significa, por ejemplo, que 
quienes no tienen dinero para adquirir un vehículo privado deberán financiar los servicios, como calles, semáforos 
y demás, que requieren quienes sí alcanzan a comprar un auto privado. La política es quitar dinero a los pobres 
para ayudar a los ricos o a las clases medias. 
 
Subsidiar el transporte público, otorgar becas y dar ayudas a distintos grupos son prácticas con costos sociales. 
Incentivan a la gente a buscar empleos en lugares lejanos, favorecen a las familias más ricas que mandan a sus 
hijos a prepas o universidades, promueven la dependencia de dádivas del gobierno y no del trabajo. 
 
Nadie entre los candidatos habla de los problemas de fondo, como las inundaciones anuales que afectan a los 
municipios mexiquenses. Ninguno piensa acerca de las medidas que habría que tomar para generar mayor 
inversión y actividad productiva. Es más fácil prometer regalos que trabajo. 
 
Son muchas las razones por las que México es un país pobre a pesar de todas sus ventajas naturales. Un siglo de 
gobiernos han justificado su existencia en nuestro país por supuestamente estar haciendo esfuerzos para combatir 
la pobreza. Pero la pobreza se ha mantenido precisamente porque los políticos prefieren repartir regalos o 
promover los intereses de grupos cercanos a ellos que crear las condiciones para crecer y prosperar. 
 
Por lo pronto es significativo que las campañas electorales se convierten en simples competencias de promesas de 
regalos y no en escenarios para comparar estrategias para construir prosperidad. 
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ANTORCHA CAMPESINA 
  
El lunes levantó Antorcha Campesina su plantón de 47 días en la calle de Bucareli de la Ciudad de México. El 
gobierno federal aceptó dar 8 millones de pesos para programas sociales que benefician a los miembros de esta 
organización. Antorcha Campesina también ha obtenido dinero del gobierno de Oaxaca y seguramente de muchos 
otros. Los movimientos sociales y plantones son un gran negocio. 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Agradecimientos 
 
Catón 
 
(29 junio 2011).- Un señor comentaba: "Cuando llegó a los 80 años mi abuelo empezó a inclinarse a la derecha". 
Le pregunta alguien: "¿Antes era de izquierda?" "No -aclara el señor-. Empezó a inclinarse a la derecha cuando 
está sentado, para dejar salir un aire"... Don Chinguetas le pidió a su médico: "Quiero que me extirpe el apéndice". 
Opuso el facultativo: "No hay nada malo con su apéndice". "Ya lo sé -replica don Chinguetas-. Pero quiero que los 
órganos cercanos vean eso y piensen: 'Si estando bien su apéndice este caón se lo sacó, ¿qué nos pasará a nosotros 
si le funcionamos mal?'"... Decía una señora: "Mis padres tuvieron sólo un pleito en 55 años de casados. Pero ese 
pleito duró 53"... Si yo supiera corresponder a todas las bondades que de mi prójimo recibo, sería el hombre más 
bueno de este mundo, y andaría por dondequiera muy orondo, con alas de ángel y portando aureola, de neón 
quizá. Pero ¡ay de mí! soy sólo un citano cualquiera, incapaz de elevarse por encima de su medianía y que ni 
siquiera sabe qué significa la palabra citano (significa zutano). La gente me dice cosas muy bonitas, y aun quienes 
disienten de mis opiniones lo hacen con respetuosa consideración, supongo que en atención a mis muchos 
almanaques. Lo que me apena de tanta bondad es que llegaré al final de esta vida en tal modo endeudado que la 
que sigue, con todo y ser eterna, según dicen, no me bastará para saldar mis agradecimientos. Vean ustedes, por 
ejemplo, lo que me sucedió en Guadalajara hace unos días. Recibí una valiosísima presea que en esa bella ciudad 
se otorga a personas de mérito. Conmigo se hizo una excepción, y por pura generosidad me fue entregado el 
Premio Pedro Sarquis Merrewe. Tuve el honor de recibirlo al lado de distinguidos mexicanos que sí lo merecían: 
Denise Maerker, a quien tanto admiro; Saúl El Canelo Álvarez, destacado deportista; Horacio Franco, que ha dado 
a conocer la música de México en el mundo; José Luis González Íñigo, empresario y filántropo, y un grupo de 
jóvenes investigadores que han hecho hallazgos importantes en el campo de la medicina. Fui designado -también 
seguramente por mis muchos años- para hablar en nombre de los premiados, y cité una frase de ese libanés 
ejemplar que fue don Pedro Sarquis: "Todo lo que se hace con amor puede lograrse". Doy gracias a la familia 
Sarquis, de quien la comunidad jalisciense ha recibido tantos bienes, por haberme distinguido sin hacer aprecio de 
mis escasos méritos. Expreso mi especial agradecimiento a don Víctor Sarquis, continuador del noble ejemplo 
dejado por su padre, y envío un abrazo a mis amigos tapatíos Salud Ramírez y Alfredo Dau, por quienes he 
conocido la calidez del afecto que Guadalajara y Jalisco saben dar... "La culebrita verde". Tal es el nombre del 
cuento que sacaré a la luz aquí el próximo viernes. No he podido dilucidar si ese relato es el más sicalíptico o el 
más tierno de todos cuantos llevo escritos, los cuales suman ya quimiles. (Quimil es una expresión popular que 
viene de quimilli, montón en náhuatl. El término se usa para designar un número indeterminado de millares). 
Lean mis cuatro lectores esa historieta singular el día señalado, y determinen si pertenece a los anales de la 
ternura o de la sicalipsis... Florilí, muchacha en flor de edad, se la pasaba acostada en su cuarto todo el día. 

http://www.sergiosarmiento.com/
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Su mamá se mortificaba por su ociosidad, y la amonestaba con duros réspices llenos de acrimonia. La perezosa 
joven no pudo aguantar ya esas regañinas, y un buen día se fue de la casa. A los dos años regresó. Traía coche de 
lujo; vestía ropa de marca; lucía zapatos y accesorios de los que sólo se ven en París, Roma, Londres, Nueva York y 
Saltillo, y se adornaba con joyas rutilantes. "¿Ya ves, mami? -le dice con orgullo a su asombrada madre-. ¡Y tú me 
decías que acostada no haría nada en la vida!"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(29 junio 2011).- A VECES Twitter sirve más para que los funcionarios enseñen el cobre que para que se 
comuniquen. 
 
AYER, por ejemplo, el panista Javier Lozano anunció por la red que sería entrevistado por una radiodifusora 
veracruzana y agregó: "A ver si no se molesta el Señor Gobernador del Estado". 
 
Y, POR SUPUESTO, al mandatario Javier Duarte se le trepó lo jarocho y contestó por la misma vía y al mismo 
nivel: "Es más fácil q ponga un huevo el águila de la bandera a q Lozano sea Presidente de México, pobre iluso, 
aquí lo esperamos en Veracruz". 
 
BENDITA LA HORA en que sus creadores decidieron permitir sólo 140 caracteres por mensaje. ¡Qué si no! 
 
EL QUE anda desatado es Mikel Arriola, el comisionado para la Protección contra Riesgos Sanitarios. 
 
EL TITULAR de la Cofepris, quizá por su formación en la Secretaría de Hacienda, le dio un giro radical al combate 
al contrabando de cigarrillos. 
 
EN LUGAR de ir tiendita por tiendita buscando cajetillas piratas o chinas, tal y como lo hacía su antecesor Miguel 
Toscano, Arriola se fue a lo grande: a las aduanas. 
 
DE ESA FORMA, hoy dará a conocer un trancazo de ¡9 millones de cigarros! decomisados al crimen organizado en 
un solo operativo. En lo que va del mes, el total de decomisos asciende a 42 millones de unidades. 
 
LOS MÁS CONTENTOS con que les eliminen la competencia desleal, seguramente, serán los de las cigarreras a los 
que Toscano traía a mecate corto. 
  
PA' PRONTO saltaron los sabuesos de la Procuraduría del Estado de México ante la versión de la PGR de que ellos 
se habían echado para atrás en el convenio de cooperación sobre delitos electorales. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx


 
MIÉRCOLES 29 DE JUNIO DE 2011 
 

20 

EN REALIDAD, cuentan los muchachos del procurador Alfredo Castillo, la Fepade no tiene jurisdicción en estos 
comicios y ellos mismos aseguran estar listos, entrenados y preparados para hacerse cargo de las denuncias que se 
presenten. 
 
TAN ES ASÍ, dicen, que podrían inclusive darle clases a los fiscales federales, toda vez que la Federación aún no ha 
iniciado la implementación del sistema acusatorio, mientras que prácticamente en todo el territorio mexiquense 
ya se aplican los juicios orales. 
 
PERO, BUENO, la verdadera prueba será cuando se presenten las denuncias y los fiscales actúen sin consigna, ni 
guiados por los colores de los partidos. A ver si es cierto. 
  
PARA los habitantes de Cuernavaca hay una noticia importante. 
 
MAÑANA TENDRÁN nuevo secretario de Seguridad Pública. Se trata del general Mario Ayón Rodríguez, quien 
antes ocupó esa posición en Puebla, durante el gobierno de Mario Marín. 
 
EL ALCALDE Manuel Martínez Garrigós logró convencerlo de que se sumara a su equipo, justo ahora que las 
cosas se han puesto tan difíciles en la capital morelense. 
 
HABRÁ QUE preguntarle a los poblanos que tan buen recuerdo tienen del general Ayón, para más o menos tratar 
de perfilar qué pueden esperar los habitantes de "la ciudad de la eterna primavera" cansados del frío que impone 
la delincuencia. 


